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ПЕТР МИРОНЕНКО,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Cовладелец авиакомпании S7 
(«Сибирь») Владислав Филев 
подписал соглашение о покуп-
ке у Александра Плешакова 
не менее 51% акций «Трансаэ-
ро». Новый владелец попы-
тается избежать банкротства 
проблемного перевозчика.

НЕОЖИДАННАЯ СДЕЛКА

Гендиректор и совладелец груп-
пы S7 Владислав Филев и круп-

нейший акционер «Трансаэро» 
Александр Плешаков подписа-
ли вечером во вторник, 20 октя-
бря, соглашение о продаже акци-
онерам S7 «не менее 51% акций 
«Трансаэро», рассказали РБК Фи-
лев и Плешаков. О сделке знает 
и топ-менеджер одного из бан-
ков-кредиторов компании.

Сумму сделки ее участники не 
раскрыли, но, по словам Плеша-
кова, цена пакета составила «су-
щественно больше одного рубля», 
предполагавшегося в рамках не-
состоявшейся сделки с «Аэро-
флотом», а сумма «удовлетворит 

всех участников сделки». В рам-
ках сорвавшейся в начале октября 
сделки по продаже 75% плюс одна 
акция «Трансаэро» «Аэрофлоту» 
пакет был оценен в символиче-
ский рубль. 

Согласно списку аффили-
рованных лиц «Трансаэро» 
на 30 сентября, Александру Пле-
шакову принадлежало 46,55% 
акций авиакомпании, но предсе-
датель совета директоров «Тран-
саэро» Ольга Плешакова 29 сен-
тября говорила РБК, что накануне 
неудавшейся сделки с «Аэрофло-
том» Александр Плешаков консо-

лидировал чуть меньше 60% ак-
ций компании.

«Я готовил это соглашение в том 
числе и потому, что не хотел бы до-
пустить монополизацию авиарын-
ка, чтобы пассажиры и сотрудники 
отрасли имели возможность выбо-
ра между авиакомпаниями. Кроме 
того, наша цель была в том, чтобы 
не пострадали многолетние пар-
тнеры и кредиторы авиакомпании, 
которые, несомненно, понесли бы 
ущерб в случае банкротства»,  — 
сказал РБК Плешаков.

Совладелец S7 Владислав Филев говорит, что он знает, как справиться с долгами «Трансаэро», которые оцениваются в 260 млрд руб.
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Летом 2015 года в магазинах 
появились вина нового крым-
ского производителя Alma 
Valley. Хозяйство, которое 
эксперты называют самым 
современным на полуострове, 
возможно, связано со струк-
турами главы ВТБ Андрея 
Костина.

 ЗОЛОТО КРЫМА

Дегустация под названием «Ку-
бок Союза виноградарей и вино-
делов России», которая ежегодно 
в октябре проходит в Абрау-Дюр-
со, считается самым престижным 
соревнованием для отечественной 
винодельческой индустрии. В жюри 
всегда — признанные европейские 
авторитеты. Например, третий по 
счету конкурс, 2015 года, возглавил 
британец Тим Аткин — винный обо-
зреватель The Guardian и других от-
раслевых изданий.

Результаты дегустации этого 
года для многих оказались неожи-
данными: четыре медали за вина 
из сортов шардоне, пино блан, ши-
раз и каберне совиньон достались 
крымской винодельне Alma Valley, 
лишь этим летом впервые поста-
вившей свою продукцию на полки 
магазинов.

На сайте Alma Valley говорит-
ся, что первые саженцы европей-
ских сортов были высажены в до-
лине реки Альмы еще в 2008 году. В 
2013 году на этом участке была по-
строена суперсовременная вино-
дельня в стиле хай-тек проектной 
мощностью до 3 млн бутылок вина 
в год. Сейчас общая площадь вино-
градников Alma Valley составляет 
160 га — со 140 га собирают урожай.

В массовую продажу вина из 
Alma Valley поступили летом 2015 
года. Продукцию компании можно 
уже купить в нескольких крупных 
сетях, например Metro Cash & Carry. 
В ближайшее время стартуют прода-
жи в «Ароматном мире» и «Ленте». 
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АВИАЦИЯ Совладелец S7 купил контрольный пакет проблемной авиакомпании

Новый хозяин «Трансаэро»
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США оценили потери России от дешевой нефти

Минус $100 млрд 
за полгода

АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

За полгода нефтяная выруч-
ка России снизилась на $100 
млрд по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, считает Минфин США. 
В отличие от других экспор-
теров нефти РФ сохранила 
положительное сальдо торго-
вого баланса.

С января по июнь этого года не-
фтяная выручка России снизилась 
на $100 млрд. Об этом говорится 
в опубликованном в понедельник 
полугодовом докладе Минфина  
(казначейства) США, посвящен-
ном ситуации в мировой эко-
номике и на валютном рынке, 
который ведомство регулярно 
представляет в конгресс. Таким 
образом Вашингтон определяет 
«валютных манипуляторов» — те 
страны, которые искусственно за-

нижают стоимость национальной 
валюты, удешевляя свой экспорт.

По оценке Минфина США, сей-
час Россия переживает период 
«плохого управления экономикой 
и страдает от низких нефтяных цен 
и санкций». В другом фрагменте 
утверждается, что Россия сейчас 
«испытывает серьезное сокраще-
ние экономики». При этом Россия 
стала исключением из ряда дру-
гих нефтедобывающих стран: она 
сумела сохранить положительное 
сальдо торгового баланса. Этого ей 
удалось добиться ценой «рецессии, 
ограничений на импорт и ослабле-
ния курса рубля». Все эти факторы 
привели к превышению стоимости 
экспорта над импортом.

В апрельском докладе казна-
чейство США предупреждало, что 
санкции и падение нефтяных цен 
негативно скажутся на экономи-
ческом росте в России. Весной 
этого года ведомство прогнози-

ровало, что падение цен на нефть 
лишит российский бюджет в этом 
году $105 млрд.

Согласно данным о платежном 
балансе России Центробанка за 
первые шес  ть месяцев 2015 года, 
экспортная выручка произво-
дителей нефти и газа составила 
$109,11 млрд (6,26 трлн руб. по сред-
невзвешенному курсу за шесть ме-
сяцев) по сравнению с $173,16 млрд 
(6,06 трлн руб. по средневзвешен-
ному курсу за шесть месяцев) за тот 
же период 2014 года. Как говорит-
ся в пояснительной записке к от-
чету об исполнении федерального 
бюджета России за первое полуго-
дие 2015 года, нефтегазовые дохо-
ды российского бюджета составили 
2,9 трлн руб. ($46,7 млрд по средне-
взвешенному курсу за шесть меся-
цев). В прошлом году за тот же пе-
риод бюджет получил 3,7 трлн руб. 
($105 млрд по средневзвешенному 
курсу за шесть месяцев).

В отличие от экономическо-
го положения основных торговых 
партнеров США — Китая, Велико-
британии, Швейцарии, Тайваня — 
ситуации в российской экономике 
в докладе не посвящено отдельной 
главы. Анализ российской эконо-
мики представлен в части эконо-
мик развивающихся стран.

Падение нефтяных цен со сред-
него уровня в $105 в первом полу-
годии 2014 года до $55 год спустя 
стало одним из важнейших фак-
торов балансировки мировой эко-
номики. От дешевой нефти выи-
грывают государства-импортеры, 
в то время как экспортеры лиши-
лись десятков миллиардов выруч-
ки. Помимо России поступлений 
в бюджет недосчитались Саудов-
ская Аравия — $150  млрд, стра-
ны Персидского залива — в общей 
сложности $130  млрд и Норве-
гия — $30 млрд. Азиатские стра-
ны за первое полугодие 2015 года 
сэкономили $340 млрд за счет де-
шевой нефти. США за тот же пери-
од высвободили $110 млрд.

В самих США экономический 
рост должен ускориться во второй 
половине 2015 года и останется на 
высоком уровне до конца 2016 года. 
За первые два квартала этого года 
рост ВВП в годовой динамике соста-
вил 2,3%, в то время как во второй 
половине 2014-го он достигал 3,2%. 
В сентябре уровень безработицы в 
Соединенных Штатах составлял 
5,1%. Этот показатель совпадает с 
уровнем «полной занятости».

По оценке Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США (цен-
тробанка страны, независимого от 
Минфина), «полной занятостью» 
считается уровень долгосрочной 
безработицы в пределах 5–5,2%. 
Безработица и инфляция являют-
ся ключевыми факторами, кото-
рые учитываются ФРС при реше-
нии о повышении или понижении 
ключевых ставок. Следующее за-
седание Комитета по операциям 
на открытом рынке (FOMC), при-
нимающего решение по моне-
тарной политике, назначено на 
27–28 октября. 

Китай — не манипулятор

Недооцененный юань
Регулярные доклады Минфина 
США о положении в странах — 
основных торговых партнерах 
Америки в последние годы 
превратились в важный внеш-
неполитический документ — в 
нем казначейство оценивает 
ситуацию с курсом юаня. Аме-
риканское ведомство регулярно 
указывает Китаю, что юань недо-
оценен по отношению к доллару. 
Из этого следует, что китайские 
товары получают преимущество 
по сравнению с американскими. 
Из-за этого США много лет под-

ряд фиксируют дефицит в торгов-
ле с Китаем. Выводы Минфина 
США постоянно критикуются 
китайской стороной.

Виноваты рыночные факторы
В этом полугодичном докладе 
казначейство смягчило риторику 
по отношению к фиксированному 
курсу китайской валюты. Обмен-
ный курс юаня находится «ниже 
должного среднесрочного значе-
ния», пришли к выводу аналитики 
американского Минфина, посчи-
тав, что на девальвацию повлияли 
рыночные факторы. По оценкам 

казначейства, отток капитала из 
Китая, если исключить прямые 
иностранные инвестиции, мог 
достичь $520–530 млрд за первые 
восемь месяцев текущего года — 
только за август из экономики вы-
шло $200 млрд. В сентябре Народ-
ный банк Китая и коммерческие 
банки продали рекордный объем 
иностранной валюты, примерно 
эквивалентный 761,3 млрд юаней 
($119,85 млрд). «Сейчас рыночные 
факторы оказывают подавляющее 
воздействие на юань, но это воз-
действие, скорее всего, будет вре-
менным», — говорится в докладе.

На грани торговой войны
Жестче всего Минфин США 
отзывался о курсовой поли-
тике китайских властей в мае 
2012 года, когда он назвал 
юань «значительно недооце-
ненным». Однако ни тогда, ни 
сейчас Вашингтон не называл 
Пекин «валютным манипуля-
тором» — в противном случае 
власти Соединенных Штатов 
вынуждены были бы ввести 
карательные тарифы на импор-
тируемые из Китая товары, что 
привело бы к торговой войне 
между странами.

Министерство финансов США полагает, что из-за падения цены на нефть экономика России испытывает «серьезное 
сокращение» (на фото — Харампурское месторождение ОАО «Роснефть-Пурнефтегаз»)
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МАРСЕЛЬ САЛИХОВ, 
главный директор по экономическому направлению ИЭФ

Кто теснит Россию 
с нефтяного рынка в Европе

Ситуация на нефтяном рынке 
напоминает «дилемму за-
ключенного» из теории игр, 
когда каждый игрок пытается 
максимизировать собственный 
выигрыш, но коллективно это 
приводит к худшему результату.

ЛИШНЯЯ НЕФТЬ

На прошлой неделе глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин заявил, что Саудов-
ская Аравия начала поставки нефти 
в Польшу, являющуюся традицион-
ным покупателем российских энер-
горесурсов, и «активно демпингует» 
на рынке. Представители «Татнеф-
ти» попросили меры государствен-

ной поддержки, направленные на 
сохранение позиций российских 
компаний на европейском рынке. 
Министерство энергетики предла-
гает не паниковать и отмечает, что 
у российской нефти есть серьезные 
конкурентные преимущества на ев-
ропейском рынке.

Особенность текущей ситуации 
на мировом нефтяном рынке за-
ключается в том, что все крупные 
производители, имеющие свобод-
ные мощности, стремятся увели-
чивать добычу. По данным JODI, 
добыча нефти в Саудовской Ара-
вии выросла с 9,6 млн барр./сутки в 
начале года до 10,6 млн барр./сут-
ки в июне. Меньше чем за полгода 

Саудовская Аравия увеличила до-
бычу почти на 10% и потенциально 
может увеличить еще.

Низкие цены вынуждают про-
изводителей с низкой себестоимо-
стью увеличивать добычу для того, 
чтобы выручка снижалась меньше, 
чем упали цены. Подобная стра-
тегия является рациональной для 
каждого игрока в отдельности. Но, 
когда она становится повсемест-
ной, это приводит к тому, что ры-
нок еще больше «затоваривается».

По оценкам МЭА, «дисбаланс» 
на мировом рынке, то есть превы-
шение добычи над текущим спро-
сом, составляет в настоящее время 
от 1,5 млн до 2 млн барр. в сутки. 
По сути, это «лишняя» нефть, кото-
рая в настоящее время не востре-
бована. Пока этот избыток попа-
дает в хранилища. Запасы сырой 
нефти в странах ОЭСР находятся 
на максимальных уровнях и почти 
на 200 млн барр. превышают сред-
ние за последние годы значения. 
Подобная ситуация — своего рода 
«дилемма заключенного» из теории 
игр, когда каждый игрок пытается 
максимизировать собственный вы-
игрыш, но коллективно это приво-
дит к худшему результату. Вариант, 
который может повысить общий 
для всех выигрыш, — сотрудниче-
ство. Но ОПЕК самоустранилась от 
целенаправленного воздействия на 
мировой рынок. Поэтому какие-ли-
бо варианты сотрудничества круп-
нейших производителей выглядят 
малореальными.

ЛУЧШАЯ ЗАЩИТА — 
НАПАДЕНИЕ

Традиционным рынком сбы-
та нефти для Саудовской Аравии 
является Азия: на Китай и дру-
гие азиатские страны в 2014 году 
пришлось около 63% экспорта. 
Экспорт саудовской нефти в США 
и ЕС устойчиво снижался послед-
ние десятилетия. В 2014 году объем 
поставок сырой нефти из Саудов-
ской Аравии в страны ЕС составил 
42 млн т по сравнению с 70–80 млн 
т, которые поставлялись в конце 
1990-х годов, причем география 
поставок саудовской нефти в Ев-
ропу достаточно ограниченна. Са-
удовская Аравия до недавнего вре-
мени вообще не поставляла нефть 
в страны Восточной Европы.

В свою очередь, ЕС — традици-
онный рынок для российской неф-
ти и нефтепродуктов. На страны ЕС 
приходится свыше 63% экспорта 
сырой нефти и 67% экспорта не-
фтепродуктов, причем именно в 
странах Восточной Европы рос-
сийская нефть имеет доминиру-
ющее положение за счет развитой 
транспортной инфраструктуры, 
надежности поставок и конку-
рентных преимуществ по цене. 
Поэтому опасения российских 
нефтяников по поводу обостре-
ния конкуренции на своих тради-
ционных рынках вполне понятны.

Физическая нефть разных со-
ртов, как правило, торгуется в виде 
дисконтов (или премий) к тради-

ционным рыночным бенчмаркам. 
Для европейского рынка это нефть 
марки Brent. По сути, котировки 
нефти Urals — это оценка разме-
ров дисконтов физических поста-
вок российской нефти ценовыми 
агентствами. Обострение конку-
ренции на европейском рынке с 
Саудовской Аравией будет озна-
чать увеличение дисконтов для 
российской нефти к бенчмаркам.

Фактор того, что многие евро-
пейские НПЗ «настроены» на при-
ем российской нефти, не стоит 
чересчур преувеличивать. Техно-
логические процессы подразуме-
вают определенные возможности 
для блендинга различных сортов 
нефти. Значение для европейских 
покупателей будут иметь и размер, 
и продолжительность предоставле-
ния скидки со стороны новых участ-
ников рынка. Поэтому России при-
дется вступить в ценовую войну.

Это неприятно, но не является 
критичным фактором для россий-
ской нефтяной промышленности. 
Со стратегической точки зрения 
обострение конкуренции на ев-
ропейском рынке означает необ-
ходимость дальнейшей диверси-
фикации собственных поставок и 
расширение собственных рынков 
сбыта, ведь лучшая защита — это 
нападение.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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В правительстве нашли альтернативный способ распределения госсредств  
на строительство школ

Фонд вместо корпорации
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ

Вице-премьер Ольга Голо-
дец предложила президенту 
создать образовательный 
госфонд, который может 
стать оператором программы 
строительства школ. Двигатель 
проекта — издательство «Про-
свещение», близкое Аркадию 
Ротенбергу.

ФОНД ЛУЧШЕ

Голодец отправила президенту 
Владимиру Путину письмо, в кото-
ром предлагает создать фонд раз-
вития образования, рассказали РБК 
два источника — в правительстве 
и в администрации президента. 

Это стало продолжением дискус-
сии  о возможном создании обра-
зовательной госкорпорации, кото-
рую продвигает глава издательства 
«Просвещение» Владимир Узун.

РБК удалось ознакомиться с 
фрагментом этого письма. Голо-
дец пишет, что фонд поможет эф-
фективно расходовать бюджетные 
средства, привлекать частных ин-
весторов в развитие инфраструк-
туры образования и эффективно 
контролировать траты этих инве-
стиций. Учредителем она предла-
гает сделать правительство, а «от-
дельные функции и полномочия 
учредителя» дать Минобрнауки и 
Минстрою. В управляющий орган 
фонда должны войти представи-
тели бизнеса, органов власти, об-

щественные деятели. Деньги на 
госфонд вице-премьер предлага-
ет взять из программы «Развитие 
образования на 2013–2020 годы» 
(по данным сайта правитель-
ства, вся госпрограмма оценена 
в 4,1 трлн руб.). Регулироваться 
деятельность фонда будет от-
дельным законом: законопроект 
«О  государственном фонде раз-
вития российского образования» 
вице-премьер предлагает внести 
в Госдуму уже в ноябре 2015 года. 
Чем конкретно будет заниматься 
фонд, она не уточняет.

Представитель Голодец Алек-
сей Левченко не комментирует 
факт отправки письма в админи-
страцию. По его словам, точно не 
рассматривается «вопрос созда-

ния госкорпорации в этой сфере», 
но потребность в развитии част-
но-государственного партнерства 
в области образования есть. «Част-
ный бизнес успешно инвестирует 
в дошкольное образование, новые 
школы, университеты, предлагает 
новые конструктивные решения 
для образовательного простран-
ства и готов делиться своими ре-
шениями с государством», — объ-
ясняет он. Фонд мог бы стать 
одной из форм сотрудничества 
«с широким участием всех заин-
тересованных компаний», отме-
чает Левченко. Владимир Узун 
ограничился комментарием, что, 
выбирая между государственной 
корпорацией, госкомпанией и гос-
фондом, при детальном обсужде-

нии идеи с экспертами «форма го-
сударственного фонда для сферы 
образования оказалась предпоч-
тительной».

ЧЕМ ЗАЙМЕТСЯ ФОНД

Фонду «могут доверить распре-
деление государственных денег 
на оборудование и строительство 
школ», рассказали РБК близкий к 
Минобразования источник и собе-
седник в связанном с образованием 
бизнесе. «Сам фонд в отличие, на-
пример, от госкорпорации, которая 
предлагалась изначально, ничего 
не будет производить. Фонд будет 
заказывать строительство и станет 
оператором федеральных денег», — 
отмечает один из них.

Новый госфонд ничего не будет производить, он «станет оператором федеральных денег» 

Ф
О

ТО
:  

Ю
ри

й 
М

ар
ть

ян
ов

/К
ом

м
ер

са
н

тъ

Несостоявшаяся госкорпорация

Предложение от «Просвещения»
В августе 2014 года стало известно, 
что 31 мая президент холдинга «Из-
дательство «Просвещение» (бло-
кирующий пакет холдинга может 
принадлежать миллиардеру Арка-
дию Ротенбергу, он же возглавляет 
совет директоров) Владимир Узун 
написал президенту РФ Владимиру 
Путину письмо, в котором пред-
ложил создать госкорпорацию по 
образованию. По его мнению, кор-
порация могла бы вырабатывать 
типовые проектные решения при 

строительстве школ, контролиро-
вать производство мебели, учебни-
ков, одежды для учеников. 

Зачем это нужно
По мнению Узуна, создание корпо-
рации позволило бы сэкономить 
10–12% расходов федерального 
бюджета, а также придать «импульс 
развитию отечественного произ-
водства товаров» и «ликвидировать 
отставание системы образования 
на всех его этапах от требований, 
предъявляемых к качеству и со-

держанию образования со стороны 
потребителей этих услуг». 
По оценкам экспертов, опро-
шенных РБК, новая корпорация 
могла бы контролировать рынок 
объемом до 90 млрд руб. в год. 
Один только объем рынка про-
изводства школьных учебников 
составляет 18–20 млрд руб. в год. 

Министерства не оценили
Путин поручил заместителю 
председателя правительства 
Ольге Голодец проработать этот 

вопрос и доложить об итогах. Ми-
нистерства в своих отзывах рас-
критиковали предложение Узуна. 
В частности, в Минэкономразви-
тия отметили, что в письме Узуна 
не проводится анализ проблем, 
обусловливающих необходимость 
создания корпорации, не фор-
мулируются основные задачи в 
области развития образования, 
не содержится иная необходимая 
информация. Кроме того, в мини-
стерстве заявили, что нацелен-
ность Узуна на «идеологическую 

эффективность» образования 
противоречит Конституции РФ.
В Минфине отметили, что в России 
уже работает программа «Наша 
новая школа», которая финансиру-
ется через нацпроект «Образова-
ние», ФЦП развития образования, 
ФЦП «Научные и научно-педаго-
гические кадры инновационной 
России», госпрограмму «Доступная 
среда», госпрограмму «Развитие 
образования». В министерстве счи-
тают, что госкорпорация продубли-
ровала бы эту программу.
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Сейчас строительство новых 
школ идет в основном за счет бюд-
жетов регионов, в этом году по всей 
России их построено 107. С учетом 
демографического роста послед-
них лет и износа зданий «нуж-
но на порядок нарастить темпы 
строительства новых школ», гово-
рил министр образования Дми-
трий Ливанов. Минобрнауки уже 
подготовило проект по поручени-
ям Владимира Путина и Дмитрия 
Медведева после послания прези-
дента Федеральному собранию в 
декабре 2014 года. По нему с 2016 

по 2025 год из федерального и реги-
онального бюджетов должно быть 
выделено 3 трлн руб. и построе-
но более 14 тыс. школ. Ожидается, 
что этот проект утвердят до конца 
года, уверяют в пресс-службе Ми-
нобрнауки. В проекте бюджета на 
2016 год, который внес в правитель-
ство Минфин, есть текстовая статья, 
касающаяся этой программы, но 
пока в ней не указана конкретная 
сумма, рассказывал журналистам 
Дмитрий Ливанов. В Минфине эту 
тему не комментируют.

Как и суммы на строительство 
школ, юридическо-правовая фор-
ма новой структуры и ее функции 
сейчас в стадии активной дискус-
сии, рассказывает чиновник пра-
вительства. По его словам, Голодец 
даже отозвала свое письмо в адми-
нистрацию до прояснения юриди-
ческих нюансов.  Левченко ограни-
чился комментарием, что сейчас 
вопрос в стадии обсуждения и 
«конкретного решения и конкрет-
ной формы нет».

Судя по всему, речь идет не про-
сто о фонде (форма некоммерче-
ской организации, прописанная в 
Гражданском кодексе), а именно 
о «государственном фонде», кото-
рый будет жить не по общим пра-
вилам, а как госкорпорации или 
госкомпании, замечает директор 
Института стратегического анали-
за ФБК Игорь Николаев: «Эта фор-
ма будет противоречивой, как и 
госкорпорации, что, впрочем, не 
мешает им восемь лет существо-

вать». По его мнению, продви-
жение новых юридических форм 
связано с бюджетным кризисом 
и попыткой доказать, что нестан-
дартными механизмами деньги 
можно тратить эффективнее.

КОМУ ИНТЕРЕСНЫ ШКОЛЫ

В дискуссиях о новой структуре по 
развитию образования продолжает 
участвовать руководство холдинга 
«Просвещение», совет директоров 
которого возглавляет Ротенберг. 
(Узун подтвердил, что обсуждение 
«форм, задач и механизмов реали-
зации» проводится с привлечением 
представителей издательства.) По 
данным двух собеседников — близ-
кого к Минобрнауки и в связанном 
с образованием бизнесе, — в струк-
туре нового фонда могут появить-
ся люди, близкие Ротенбергу. Пред-
ставитель бизнесмена не смог во 
вторник прокомментировать эту 
информацию.

Сейчас формат частно-государ-
ственного партнерства в области 
образования не сильно привле-
кает бизнес. Проректор Россий-

ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы 
при президенте Андрей Марго-
лин считает, что сотрудничество 
бизнеса и государства при строи-
тельстве школ может происходить 

только на основании «контракта 
жизненного цикла». Например, 
частная структура за свои деньги 
строит школу, делает ремонт, со-
держит здание, а государство, если 
его устраивает состояние объекта, 
платит за его использование ком-
пании.  В строительство школы на 
500–600 мест нужно инвестиро-
вать примерно 1 млрд руб., заме-
чает директор оператора частных 
школ и детских садов «Филипп» 
Марина Шилкина. «Сейчас част-
ные структуры строят школы либо 
как подрядчики за государствен-
ные деньги, либо в качестве обре-
менения при строительстве жилых 
комплексов, больше это никому не 
интересно», — говорит она. 

При участии Алексея Пастушина, 
Фариды Рустамовой  
и Александры Галактионовой

«Сам фонд в отличие, например, 
от госкорпорации, которая предлагалась 
изначально, ничего не будет производить. Фонд 
будет заказывать строительство и станет 
оператором федеральных денег»

Передовой 
строитель 

Крупнейший актив Ротен-
берга — «Стройгазмонтаж», 
который раньше специ-
ализирова лся только на 
строительстве нефтегазовой 
инфраструктуры, а недавно 
стал генподрядчиком по 
строительству Керченского 
моста в Крым стоимостью 
228,3 млрд руб. Кроме того, в 
октябре 2014 года Ротенберг 
продал свою долю в компа-
нии «ТПС Недвижимость», 
которая специализируется на 
строительстве и управлении 
торговыми центрами, своему 
сыну Игорю (теперь ему при-
надлежит 33% компании).

Расходы 
на образование 
в цифрах

До 90 млрд руб. 
в год,
по оценкам экспертов, мог 
бы составить объем рынка, 
контролируемый новой об-
разовательной корпорацией

18–20 млрд руб. 
в год
составляет рынок производ-
ства школьных учебников

В 4,1 трлн руб.,
по данным сайта правитель-
ства, оценивается программа 
«Развитие образования 
на 2013–2020 годы»

3 трлн руб.
с 2016 по 2025 год из феде-
рального и регионального 
бюджетов должно быть 
выделено на строительство 
более 14 тыс. школ

107 школ
по всей России построено 
в 2015 году
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АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,  
АЛИСА ШТЫКИНА

Компании стали чаще оспари-
вать в судах привлечение их 
к административной ответ-
ственности, но выигрывают 
реже, чем годом ранее. Пред-
ставители бизнеса жалуются: 
фирмам все сложнее отста-
ивать интересы в спорах с 
властью.

РБК ознакомился с судебной ста-
тистикой по рассмотрению адми-
нистративных дел в арбитражных 
судах за первые полгода 2015 года и 
аналогичный срок в 2014 году, пре-
доставленной Верховным судом. 
До августа 2014 года арбитражные 
суды подчинялись Высшему арби-
тражному суду. После слияния выс-
ших судов все арбитражные суды 
перешли в подчинение Верховного 
суда, а функции ВАС — в экономи-
ческую коллегию ВС.

БИЗНЕС ПРОТИВ ВЛАСТИ

По сравнению с 2014 годом биз-
нес стал чаще терпеть поражения 
в судах в спорах с властью. В целом 
количество жалоб на привлече-
ние компаний и индивидуальных 
предпринимателей к администра-
тивной ответственности выросло 
на 5% (35,7 тыс. дел). Но удовлет-
ворять их стали реже: 37% жалоб 
вместо 44% годом ранее, следует из 
статистики Верховного суда (пре-
доставлена РБК).

Труднее всего стало оспаривать 
решения Росалкогольрегулирова-
ния и органов, осуществляющих 
контроль в сфере окружающей сре-
ды, следует из статистики. Жалобы 
на решения этих ведомств арби-
тражные суды начали удовлетво-
рять в два раза реже.

Уменьшилось и число выигран-
ных дел у таможенных органов. 
Если в 2014 году суды признали не-
обоснованным привлечение к ад-
министративной ответственности 
в 43% случаях, то в текущем году су-
дьи удовлетвор или только каждую 

третью жалобу. При этом в целом 
количество таких споров с тамо-
женниками увеличилось на 50%.

На прежнем уровне остается 
статистика рассмотрения споров 
с налоговыми органами: число 
жалоб на привлечение налоговым 
ведомством к административной 
ответственности выросло всего на 
7%. При этом коммерсанты в судах 
выиграли больше половины спо-

ров (53%). Но эти показатели все 
равно ниже, чем в 2014 году: тог-
да суды удовлетворили 59% анало-
гичных жалоб.

На фоне общего роста дел вдвое 
меньше рассмотрено жалоб на 
привлечение к ответственности 
судебными приставами-испол-
нителями. Судьи удовлетворили 
только каждую пятую жалобу, но 
за год до этого доля бизнесменов, 
выигравших у судебных приста-
вов, составляла всего 11%.

Всего в 2015 году арбитражные 
суды рассмотрели 63,6 тыс. дел, ка-
сающихся привлечения бизнесме-
нов к административной ответ-
ственности, в том числе 35,7 тыс. 
дел об оспаривании решений ор-
ганов власти о привлечении к ад-
министративной ответственности 
и 27,9 тыс. дел о привлечении к ад-
министративной ответственности 
в суде.

ПРОЯВЛЕНИЕ КРИЗИСА

Отстоять свою правоту в суде бу-
дет значительно сложнее, если 
другой стороной спора выступит 
госорган, а не компания, считает 
вице-президент РСПП (Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателем) по корпора-
тивным отношениям и правовому 
обеспечению Александр Варварин. 
Он отмечает, что в 2014 году РСПП 
проводил опрос, который показал, 
что в судебном споре с госорганом 
на победу рассчитывает только 
половина опрошенных, в то вре-
мя как в споре с другой компани-
ей эта цифра возрастает до 90%. 
По его словам, в прошлом году с 
нарушениями прав со стороны 
органов власти столкнулась почти 
каждая вторая компания. Об этом 
заявили 47% опрошенных РСПП 
предпринимателей.

Корпоративные юристы тен-
денцию подтверждают: суды на 
практике стали все охотнее под-
держивать решения контролирую-
щих органов и отказывать фирмам 
в удовлетворении их требований. 
Партнер юридической фирмы 
«ЮСТ» Александр Боломатов рас-
сказывает, что сейчас стало слож-
нее оспорить решения госорганов 
в судах. «Чаще всего суды встают 
на сторону компаний только по 
процессуальным и техническим 
вопросам, но не по существу», — 
констатирует юрист.

Негативная тенденция может 
быть связана с кризисными явле-
ниями в экономике, считает ад-
вокат коллегии «Муранов, Черня-
ков и партнеры» Олег Москвитин. 
«Если раньше компании «проща-
ли» некоторые штрафы бюджету, 
в том числе для сохранения хоро-
ших отношений с проверяющи-
ми, то теперь «лишних» денег нет. 
Если штраф можно оспорить сила-
ми своих юристов, то бизнес идет 
в суд», — поясняет адвокат.

Но, с другой стороны, проблемы 
в экономике вынуждают компа-
нии нарушать законодательство, 
а контролирующие органы — тща-
тельнее за его соблюдением сле-
дить, чтобы наполнить бюджет, до-
бавляет юрист компании «Деловой 
фарватер» Павел Ивченков.

По мнению партнера адвокат-
ского бюро А2 Натальи Рясиной, 
многие жалобы суды раньше удов-
летворяли только по формальным 
основаниям, сейчас же суды стали 
жестче следовать закону.

Партнер адвокатского бюро 
Herbert Smith Freehills Алексей 
Панич указывает, что серьез-
ных изменений в арбитражной 
практике он не наблюдает. «Су-
ществуют административные 
споры, где выиграть у государ-
ственного органа всегда было до-
вольно сложно. Например, ФАС 
проигрывает всего около 25% су-
дебных разбирательств», — кон-
статирует Панич. 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Арбитраж.
Бюджет

Органы РосалкогольрегулированияОрганы Росалкогольрегулирования

Органы, контролирующие сферу охраны 
окружающей среды

Органы, контролирующие сферу охраны 
окружающей среды

Таможенные органыТаможенные органы

Налоговые органыНалоговые органы

Источник: Верховный суд

 Количество дел       По скольким делам удовлетворены требования
 По всем административным органам

Сколько дел об оспаривании решений 
административных органов о привлечении 
к административной ответственности было 
рассмотрено в России за полгода
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АРБИТРАЖ Бизнес стал чаще проигрывать судебные споры с госорганами

С властью  
не поспоришь

Корпоративные юристы подтверждают: 
суды на практике стали все охотнее 
поддерживать решения контролирующих 
органов и отказывать фирмам 
в удовлетворении их требований

Верховный суд получил функции Высшего арбитражного суда в 2014 году и с тех пор исполняет их по-своему.  
На фото — бывший глава ВАС Антон Иванов (слева) и действующий председатель ВС Вячеслав Лебедев (справа)
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Арбитраж.
Бюджет

БЮДЖЕТ Правительство увеличит расходы в 2016 году за счет роста экспорта нефти

Армия в выигрыше
ПЕТР НЕТРЕБА

В бюджете на 2016 год ар-
мия получила 259 млрд руб. 
дополнительных ассигнова-
ний. Рост оборонных расходов 
правительство собирается 
оплатить увеличив экспорт 
нефти на 5 млн тонн и дефи-
цит бюджет до 3%.

ДЕНЬГИ ВОЕННЫМ

Главным бенефициаром бюджет-
ных дискуссий в правительстве — 
за несколько дней до внесения 
бюджета в Госдуму — оказалось 
Минобороны, следует из матери-
алов правительства, имеющих-
ся в распоряжении РБК. Расходы 
2016 года в разрезе «Национальная 
оборона» увеличены на 258,9  млрд 
руб. по сравнению с исходными 
проектировками — в результате 
они превысят 3 трлн руб.

В основном проект бюджета на 
следующий год был одобрен на 
заседании кабинета министров 
8   октября. Еще тогда в бюджет 
вернулись 175 млрд руб. военных 
расходов, которые перед заседа-
нием планировались к сокраще-
нию. А теперь к ним добавились 
еще 84 млрд руб., следует из обнов-
ленных бюджетных проектировок 
(есть у РБК). В результате, если в на-
чале этого месяца оборонные рас-
ходы предполагалось сократить на 
0,1% ВВП относительно докризис-
ных планов (когда правительство 
еще ориентировалось на трехлет-
ний бюджет), то сейчас, напротив, 
речь идет о перерасходе в 0,3% ВВП.

Характер дополнительных рас-
ходов в материалах не раскрывает-
ся. Но по проектировкам видно, что 
в меньшей степени они приходятся 
на военное капитальное строитель-
ство и гособоронзаказ, а в большей 

степени — на текущее содержание 
армии. При этом рост расходов за-
крытой части оборонных госпро-
грамм в ходе доработки бюджета 
составил только 60 млрд руб.

8 октября, когда правитель-
ство неожиданно восстановило 
175 млрд руб. расходов в интересах 
Минобороны, уже возникали во-
просы, не связано ли это с операци-
ей в Сирии. Но первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов заверил тогда 
журналистов, что к Сирии это «ни-
какого отношения не имеет».

Ранее источник РБК, близкий к 
администрации президента, срав-
нивал возможные расходы на опе-
рацию в Сирии с крупными учени-
ями на Дальнем Востоке. А на этой 
неделе источник в финансово-эко-
номическом блоке правительства 
сказал, что расходы на сирийскую 
кампанию значительно меньше, 
чем плановые учения на Дальнем 
Востоке.

Вместе с ростом военных рас-
ходов последний вариант бюдже-
та фиксирует и восстановление 
расходов на сельское хозяйство 
на 74,5 млрд руб. Именно столько 
обещал министр финансов Антон 
Силуанов 8 октября, после заседа-
ния правительства. Из новых мате-
риалов следует, что государствен-
ному Россельхозбанку удалось 
отстоять в 2016 году свою докапи-
тализацию из бюджета на сумму в 
10 млрд руб. Но этого не удалось 
добиться другой аграрно-финан-
совой организации: докапитали-
зация «Росагролизинга» на 2 млрд 
руб. на следующий год отменена. 
Причина — организации сельхоз-
машиностроения получат под-
держку напрямую из бюджета на 
компенсацию затрат по содержа-
нию рабочих мест, обновлению 
модельного ряда и модернизацию 
производств.

МОБИЛИЗАЦИЯ НЕФТИ

Усилия военных и аграрных лоб-
бистов привели к тому, что из-
начальные планы правительства 
сокращать бюджетные расходы 
темпами не менее 1 процентно-
го пункта в год не будут выпол-
нены. Общие расходы 2016 года 
увеличились к уровню 2015 года 
на 612,2 млрд руб. (с 15,5 трлн до 
16,1 трлн руб.).

На заседании 8 октября пра-
вительство уже приняло реше-
ние увеличить бюджетный дефи-
цит на 2016 год с 2,8% до 3% ВВП, 
учтя тем самым дополнительные 
расходы. Это решение подтверж-
дено последним вариантом про-
екта бюджета. При этом рост 
сельскохозяйственных расходов 
планировалось компенсировать 
из бюджетных резервов. На про-
шлом заседании правительства 
сообщалось о двух таких бюджет-
ных резервах. Один — на 50 млрд 
руб. — будет сформирован из пе-
реходящих остатков бюджета 
2015 года, остатков на счетах го-
скомпаний и госкорпораций, ко-
торым направлялись деньги для 
реализации определенных задач в 
текущем году. Другой будет обра-
зован за счет заморозки накопи-
тельной части пенсии в размере 
342,2 млрд руб.

Однако последний вариант 
бюджета больше не содержит 
предложений потратить эти резер-
вы. «После заседания правитель-
ства Минэкономразвития поме-
няло макропрогноз», — рассказал 
РБК источник в экономическом 
блоке правительства. Согласно 
бюджетным документам, ожида-
емый объем добычи нефти вырос в 
2016 году на 5 млн т, по сравнению 
с предложениями 8 октября, а экс-
порт увеличен на 4,5 млн т. Также 

на $25 за тысячу кубометров уве-
личена и цена экспортного газа. 
«Такой маневр дал около 150 млрд 
руб дополнительных доходов» — 
рассказал РБК источник в эконо-
мическом блоке правительства. 
Но, по его словам остальные па-
раметры макропрогноза, прежде 
всего среднегодовой курс доллара 
в 63,3 рубля, не менялись.  «Когда 
происходит увеличение добычи и 
экспорта нефти, и газа, но при этом 

не меняется курс рубля, то появ-
ляется риск потерять до 500 млрд 
руб доходов, рассчитанных исхо-
дя из более слабого рубля», — го-
ворит чиновник. Окончательно 
бюджет будет готов к внесению в 
Госдуму 22 октября. «На заседании 
в этот день скорее всего повтор-
ное рассмотрение правок не со-
стоится, но ожидается сообщение 
о небольших изменениях в бюдже-
те», — сказал чиновник. 

Кто выиграл и кто проиграл от перераспределения 
расходов федерального бюджета на 2016 год, 
млрд руб.

Статьи бюджета

Проект 
бюджета 
по состоя-
нию 
на 5 октя-
бря

Проект 
бюджета 
по состоя-
нию 
на 16 октя-
бря

Пере–
распре-
деление 
расходов

Национальная оборона 2886,2 3145,1 258,9

Социальная политика 4407,6 4454,0 46,5

Национальная экономика 2540,5 2565,7 25,2

Здравоохранение 473,7 490,6 16,9

Общегосударственные вопросы 1141,5 1146,0 4,5

Жилищно-коммунальное 
хозяйство 78,8 80,1 1,3

Физическая культура и спорт 72,4 72,4 0,0

Охрана окружающей среды 59,4 59,4 0,0

Средства массовой информации 80,2 80,2 0,0

Межбюджетные трансферты 
общего характера бюджетам 
бюджетной системы РФ

661,5 661,5 0,0

Культура, кинематография 95,3 95,1 -0,3

Образование 579,8 578,7 -1,2

Обслуживание государственного 
и муниципального долга 652,9 645,8 -7,1

Национальная безопасность 
и правоохранительная 
деятельность

2031,8 2024,1 -7,7

ВСЕГО 15 761,6 16 098,7 337,1

Источник: материалы правительства России
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КОНФЛИКТ Что известно о «красногорском стрелке»

«Как человек 
из девяностых»
МАКСИМ СОЛОПОВ,  
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН,  
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР

Застройщик многоэтажек, 
волейбольный спонсор, парт-
функционер и друг мэрии. 
РБК разбирался, что заставило 
известного в Красногорске 
человека взяться за оружие.

 Подмосковный предприниматель 
Амиран Георгадзе, обвиняемый 
в убийстве замглавы администра-
ции Красногорского района Юрия 
Караулова и еще трех человек, объ-
явлен в розыск. МВД России объ-
явило вознаграждение в размере 
1 млн руб. за любую информацию, 
которая будет способствовать за-
держанию Георгадзе, сообщи-
ла официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева. По 
ее словам, для задержания пред-
полагаемого преступника усиле-
ны наряды полиции в районе по-
исков, проводятся специальные 
технические мероприятия для 
его обнаружения. Некогда успеш-
ный застройщик, имевший дру-
жественные отношения с район-
ной администрацией, столкнулся 
с кризисом и новыми подмосков-
ными порядками, утверждают со-
беседники РБК.

УСПЕШНЫЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Амирана Георгадзе можно считать 
землевладельцем средней руки: 
ему принадлежит в общей сложно-
сти около 30 га земли, но в крайне 
привлекательных локациях вбли-
зи Москвы, рассказал РБК источ-
ник на земельном рынке области, 
осведомленный о бизнесе Ами-
рана Георгадзе. Общая стоимость 
этой земли, по его словам, — око-
ло $50 млн. Но в последнее время 
он все меньше строил загородно-
го жилья, особенно после кризиса 
2008–2009 годов.

Из базы СПАРК и выписок из 
ЕГРЮЛ следует, что Амиран Ге-
оргадзе начал заниматься пред-
принимательской деятельностью 
в 1999 году (тогда Георгадзе заре-
гистрировался в качестве инди-
видуального предпринимателя). 
Сейчас он и его сын Нодарий яв-
ляются совладельцами более чем 
двух десятков юридических лиц, 
занимающихся в основном стро-
ительством и деятельностью в об-
ласти недвижимости.

Основной строительный биз-
нес Амирана Георгадзе сконцен-
трирован в ГК «Мякининское 
поречье». Самым громким про-
ектом компании стала застройка 
Павшинской поймы, где компа-
ния застраивала участок в 10 га. 
Земля была оформлена на ООО 
«Реал-строй», это же юрлицо вы-
ступало застройщиком проекта, 
получившего название ЖК «Арт». 

Проект предполагал строитель-
ство шести 45-этажных домов, из 
которых сегодня построено толь-
ко четыре. В 2011 году Амиран Ге-
оргадзе вышел из проекта, про-
дав свою долю в ООО структурам 
группы «Крост». Против проекта 
неоднократно выступали местные 
жители. Сегодня дома построены, 
а между ЗАО «Мякининское по-
речье» и структурами «Кроста» 
продолжаются судебные разби-
рательства: компании стремят-
ся оспорить право «Мякининско-
го поречья» выполнять функции 
техзаказчика проекта.

Близкий к красногорско-
му руководству собеседник РБК 
утверждает, что у Георгадзе сло-
жились хорошие связи с командой 
предыдущего губернатора Подмо-
сковья Бориса Громова.

Для продвижения своего бизне-
са Георгадзе организовал и Торго-
во-промышленный союз Красно-
горского района. Эта организация 
не имела никакого отношения 
к российской Торгово-промыш-
ленной палате. По сути это было 
объединение близких к Георгад-

зе структур, рассказывает депутат 
Госдумы от Подмосковья едино-
росс Владимир Вшивцев.

ОБРАЗЦОВЫЙ ЕДИНОРОСС

В «Единую Россию» Георгадзе был 
принят в 2003 году как председа-
тель Торгово-промышленного со-
юза, рассказала РБК руководитель 
исполкома красногорского отде-
ления «Единой России» Светлана 
Грачева. «Человек щедрой души, 
он помогал не только нам, помо-
гал совету ветеранов и управле-
нию образования весь сложный 
период с 2003 года, когда партия 
только определяла свои задачи», — 
рассказала Грачева. В тот период, 
рассказывает Грачева, он активно 
участвовал в жизни партии, при-
ходил на собрания и в исполком. 
После 2008 года он утратил столь 
активный интерес к партстрои-
тельству, но продолжал помогать 
местной ячейке единороссов.

«Он откликался, когда мы про-
водили какие-то митинги и когда 
надо было устроить поездки в Мо-
скву. Приводил людей своих, рабо-

чих и инженеров, и технических 
работников, которые организовы-
вали первичные отделения пар-
тии. Помогал в выборах по на-
шей системе «один плюс десять»: 
проголосовал сам, приведи еще 
десять человек», — описывает по-
мощь Георгадзе глава исполкома. 
По ее словам, иногда единороссы 
использовали «возможности его 
офиса», чтобы можно было со-
браться и поговорить о выборах. 
Политических амбиций  — уча-
ствовать в выборах и становиться 
депутатом — у Георгадзе в партий-
ной работе не было, утверждает 
его бывшая коллега по партии. 
Георгадзе был одним из нефор-
мальных «кошельков» партии, но 
исключительно в Красногорском 
районе, утверждают два собесед-
ника РБК, близкие к областному 
правительству. Грачева уверяет, 
что ни о каком «большом финан-
сировании» речи не шло.

Георгадзе спонсировал не толь-
ко партию и являлся вице-пре-
зидентом волейбольного клуба 
«Зоркий» в Красногорске, там же 
служил Караулов.

20 октября, на следующей день 
после расстрелов, красногорский 
политсовет партии исключил Ге-
оргадзе из «Единой России». «Мы, 
к сожалению, не можем следить за 
всеми», — объяснила Грачева, на-
зывая произошедшее «неожидан-
ностью» и «шоком».

Источник, близкий к руковод-
ству Красногорского района, рас-
сказывает, что Георгадзе вел себя 
«как человек из 1990-х», свободно 
заходил в администрацию в любое 
время и отличался вспыльчивым 
нравом. В последние годы он пе-
ремещался по городу с вооружен-
ной охраной, добавляет источник.

Амиран Георгадзе якобы давно 
был известен среди сотрудников 
правоохранительных органов как 
человек, связанный с преступным 
миром, утверждает в беседе с РБК 
подполковник милиции в запа-
се, бывший сотрудник уголовного 
розыска Игорь Нестеренко. «Если 
бы в свое время не разогнали под-
разделения по борьбе с организо-
ванной преступностью, он был бы 
на учете в специальных картоте-
ках», — уверяет Нестеренко.

МВД объявило вознаграждение в размере 1 млн руб. за информацию, которая поможет задержать Амирана Георгадзе
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Источник, близкий к руководству Красногорского 
района, рассказывает, что Георгадзе вел 
себя «как человек из 90-х», свободно заходил 
в администрацию в любое время и отличался 
вспыльчивым нравом. В последние годы он 
перемещался по городу с вооруженной охраной

ДЕВЕЛОПМЕНТ Покупатель квартиры оспорил в КС порядок 
выплат при банкротстве строительной компании

Дольщики,  
два шага вперед!
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,  
АННА ДЕРЯБИНА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Москвич оспорил в Конститу-
ционном суде процедуру бан-
кротства, по которой дольщи-
ки попадают в третью очередь 
кредиторов разорившихся 
застройщиков. Единороссы 
инициативу поддерживают. 
Но она не пройдет, считают 
эксперты.

МЕСТО В ОЧЕРЕДИ 

Житель Москвы Дмитрий Габалов 
подал жалобу в Конституционный 
суд. Он просит признать противоре-
чащим Основному закону несколь-
ко положений закона о банкротстве. 
Об этом РБК рассказал его адвокат 
Марат Аманлиев. Защитник уточ-
нил, что 16 октября, в пятницу, на-
правил жалобу по почте в КС.

Оспариваемые нормы (п. 1 ч. 1 ст. 
201.8, а также статьи 201.9 и 201.11 
ФЗ «О банкротстве») предусматри-
вают, что граждане, участвующие в 
долевом строительстве, попадают 
только в третью очередь возмеще-
ния убытков в случае банкротства 
компании.

В первую очередь закон обязы-
вает погашать долги в случае при-
чинения вреда жизни и здоровью, 
а во вторую — выплачивать зара-
ботную плату и выходные пособия, 
оплачивать проведенные рабо-
ты сотрудникам и подрядчикам, а 
также платить за результаты интел-
лектуальной деятельности. И толь-
ко в третью очередь закон позволяет 
погашать долги перед участниками 
строительства, в том числе дольщи-
ками. В эту очередь погашаются и 
требования банков, если они пре-
доставляли застройщику банков-
скую гарантию на строительство. 
Банки-кредиторы идут в четвер-
тую очередь.

По мнению Габалова и его адво-
ката Аманлиева, такая процедура 
нарушает принцип равенства всех 
перед законом, а также гарантиро-
ванное Конституцией право на жи-
лище.

Как рассказал Аманлиев, его 
доверитель в 2010 году выкупил 
долю одного из участников доле-
вого строительства в строящемся 
многоквартирном доме на улице 
Генерала Глаголева, 19. Застрой-
ку вела компания «Энергострой-
комплект-М». Но дом был введен 
в  эксплуатацию только 30 ноября 
2011 года, а за месяц до этого — 
15 октября — ЗАО «Энергострой-
комплект-М» было признано бан-
кротом, рассказывает Аманлиев. 
В итоге многие дольщики не смог-
ли оформить право собственности 
на квартиры. Жилье же получили 
только те, кто успел до объявления 
фирмы банкротом установить пра-
во собственности через суд, подчер-
кивает адвокат.

«Квартиру в собственность я не 
получил, в признании наличия у 
меня права проживать в ней мне 

отказано», — отмечает в своей жа-
лобе Габалов. Как следует из его за-
явления, его пока только включили 
в реестр кредиторов.

1% УДОВЛЕТВОРЕННЫХ

Идея правильная, но КС вряд ли 
удовлетворит иск, считает руко-
водитель рабочей группы «Еди-
ной России» по защите прав доль-
щиков, зампредседателя комитета 
Госдумы по безопасности Алек-
сандр Хинштейн. «Я  поддержи-
ваю эту инициативу и буду рад, 
если и КС поддержит, но это ма-
ловероятно. Сейчас для дольщиков 
в банкротном законодательстве и 
так сделано много исключений. 
В первой очереди по выплатам на-
ходятся работники компании. КС 
вряд ли посчитает, что это некон-
ституционно», — рассуждает еди-
норосс.

По оценке Хинштейна, в начале 
2015 года количество обманутых 
дольщиков в России составляло бо-
лее 70 тыс. человек.

Адвокат Игорь Трунов (извест-
ный, в частности, тем, что отсто-
ял в Конституционном суде право 
обвиняемой в ДТП на Ленинском 
проспекте на посмертное судеб-
ное разбирательство), также со-
мневается, что КС может изменить 
процедуру банкротства. «Сейчас 
приоритеты расставлены верно: 
дольщики выступают как орга-
низаторы строительства, многие 
из них делают это ради извлече-
ния прибыли, — считает Трунов. — 
Цена на стадии строительства го-
раздо ниже, и человек рискует, 
вкладывая деньги».

Трунов отмечает, что, действи-
тельно, среди дольщиков есть те, 
кто платит свои последние сбере-
жения или продает единственное 
жилье ради улучшения своих жи-
лищных условий, но таких людей 
немного.

Но проблему бездомных и го-
лодных должно решать государство 
в рамках социальных программ, 
считает Трунов. «Эта проблема го-
раздо шире, сюда попадают и те, 
кто неудачно заложил имущество 
или просто прогорел. Обманутые 
дольщики — это не единственная 
ситуация, когда человек оказался 
на улице, во всем мире для таких 
людей есть бесплатные ночлежки 
и бесплатный суп», — рассуждает 
адвокат. В России же над этим во-
просом только начинают задумы-
ваться, отмечает Трунов.

Юрист адвокатского бюро «А2» 
Екатерина Ильина также считает, 
что иск не будет удовлетворен. «Я 
не думаю, что Конституционный 
суд признает жалобу гражданина 
обоснованной: закон о банкрот-
стве не противоречит Конститу-
ции, — заявила она. — Кроме того, 
на выплаты первым двум катего-
риям застройщики не тратят боль-
ших сумм».

Процент удовлетворения жа-
лоб граждан в Конституционном 
суде минимален — он составляет 

не более 1%, говорит Ильина. Про-
цедура рассмотрения заявки в КС 
занимает не менее полугода, до-
бавляет она.

В правительстве прокомменти-
ровать эту инициативу не смогли. 
Представитель секретариата пер-
вого вице-премьера Игоря Шувало-
ва, курирующего отрасль, посове-
товал обратиться за комментарием 
в Минстрой. Представитель Мин-
строя пояснил РБК, что закон о бан-
кротстве находится в компетенции 
Минфина, а Минстрой регулирует 
взаимоотношения застройщиков и 
дольщиков в рамках закона о доле-
вом строительстве. Получить опе-
ративный комментарий в Минфи-
не не удалось.

ДОЛЬЩИК ЗАЩИЩЕН

По словам директора департамен-
та ипотечного бизнеса Локо-бан-
ка Ирины Дзюбы, существующий 
закон о банкротстве и так долж-
ным образом защищает граждан. 
«Конечно, у банка больше инстру-
ментов для того, чтобы вернуть 
средства, — говорит она. — Но за 
застройщиками установлен при-
стальный контроль со стороны 
Минстроя, за задержку сроков 
строительства девелоперов штра-
фуют, в случае банкротства за-
стройщика государство и город 
помогают искать санатора».

По мнению партнера деве-
лоперской компании «Хим-
ки Групп» Дмитрия Котровско-
го, в первую очередь застройщик 
должен расплачиваться с банка-
ми и подрядчиками и только по-
том — с дольщиками. «Дольщик, 
когда вкладывает в строитель-
ство, должен понимать, что он 
несет определенные риски, — го-
ворит Котровский. — Кроме того, 
у него есть выбор — купить кварти-
ру на вторичном рынке, в высокой 
стадии строительства. Подрядчик 
работает с застройщиком по кон-
тракту, поэтому логично, что под-
рядчикам выплаты должны идти 
раньше, чем дольщикам».

Когда застройщик не выполняет 
обязательства перед дольщиками, 
как правило, в ситуацию вмешива-
ется город и помогает найти ком-
панию, которая будет достраивать 
за него, напоминает Котровский. 
«Так было, например, несколько 
лет назад, когда компания «Спец-
высотстрой» достраивала за Mirax 
Group», — добавляет собеседник 
РБК.

Генеральный директор компа-
нии «Регион Девелопмент» Оль-
га Вальчук, напротив, считает, что 
при банкротстве застройщика 
в первую очередь необходимо со-
блюдать права дольщиков. «Логич-
нее всего делать выплаты в поряд-
ке очередности: кто раньше всех 
инвестировал, тому и нужно вы-
плачивать раньше всех, — говорит 
она. — Как показывает практика, 
первые инвестиции застройщику 
идут чаще всего как раз от доль-
щиков». 

ЧТО-ТО ПОШЛО НЕ ТАК

Георгадзе мог взяться за оружие 
из-за начавшихся проблем с по-
лучением госзаказа на строитель-
ство, утверждал еще в понедель-
ник вечером представитель СКР 
Владимир Маркин. «По нашим 
данным, Амиран Георгадзе, по-
лучавший ранее государственные 
заказы на строительство, в по-
следнее время был лишен такой 
возможности», — заявил предста-
витель СКР. Какие госзаказы мог 
реализовывать в Красногорске Ге-
оргадзе, Маркин не уточнил.

Источник РБК, близкий к руко-
водству области, подтвердил, что в 
последнее время в область зашли 
другие девелоперы и Георгадзе по-
лучил меньше заказов.

Как рассказал РБК глава Серпу-
ховского района Александр Ше-
стун, Георгадзе «порядка десяти 
лет был в Красногорске и зани-
мался в том числе ресторанным 
бизнесом». «Знаю, что он строил 
рестораны. Его интерес в Красно-
горске понятен: если в Серпухов-
ском районе себестоимость ква-
дратного метра жилья — 40 тыс. 
руб., а цена — 45 тыс., то в Крас-
ногорске себестоимость такая же, 
а цена может доходить до 100 тыс. 
руб., потому что это престижное 
направление»,  — рассказал Ше-
стун. По мнению Шестуна, сейчас 
строительная отрасль переживает 
кризис, поэтому компания Геор-
гадзе могла остаться без заказов.

Источник, близкий к подмо-
сковному правительству, сказал 
РБК, что проблемы у Георгад-
зе могли возникнуть на стадии 
утверждения разрешительных 
документов на строительство. «За 
последние два года подмосковное 
правительство забрало себе полно-
мочия по выдаче разрешений на 
строительство — без визы област-
ного градостроительного сове-
та районные чиновники не могут 
начать строить практически ниче-
го крупного. Я допускаю, что уби-
тые чиновники могли что-то по-
обещать Георгадзе, но не сделать 
этого, потому что разрешение на 
стройку не дали подмосковные 
власти», — предположил собесед-
ник.  Изменения в законодатель-
стве привели к тому, что предста-
вители администрации не смогли 
выполнить ранее данные Геор-
гадзе обещания по бизнесу, также 
предполагает депутат Госдумы от 
Подмосковья единоросс Владимир 
Вшивцев. «Смена курса, политики, 
это приводит к тому, что сталки-
ваются интересы большой группы 
людей», — говорит единоросс.

БЫСТРОЕ РЕШЕНИЕ

19 октября Георгадзе зашел в зда-
ние администрации подмосков-
ного Красногорска и расстрелял 
первого замглавы Красногорско-
го района Юрия Караулова и ру-
ководителя «Красногорских элек-
тросетей» Георгия Котляренко. 
Георгадзе был хорошо знаком с Ка-
рауловым, поэтому, когда пришел 

к нему в кабинет, у чиновника не 
возникло беспокойства, пояснил 
сегодня источник Интерфакса, 
близкий к следствию. Вслед за биз-
несменом вошел водитель пред-
принимателя, который, по версии 
источника, принес в сумке оружие.

Уже в кабинете у чиновника 
Георгадзе, сказал источник, до-
стал оружие и заявил Карауло-
ву, что они должны ему крупную 
сумму денег. Затем он потребовал 
вызвать в кабинет руководителя 
«Красногорских электросетей» Ге-
оргия Котляренко и главу админи-
страции Красногорска Бориса Рас-
сказова. Рассказова не оказалось 
на месте, Котляренко же пришел 
в кабинет.

В доме самого Георгадзе также 
было обнаружено тело человека — 
его партнера по бизнесу Тристана 
Закаидзе. Скрываясь от следствия, 
бизнесмен застрелил еще одного 
человека.

Погибшим свидетелем оказал-
ся сотрудник службы безопасно-
сти издания «Московский ком-
сомолец» Константин Смыслов, 
проезжавший мимо Георгадзе на 
скутере, сообщил «МК». Об обсто-
ятельствах убийства изданию рас-
сказал местный житель, узнавший 
от очевидцев произошедшего под-
робности преступления. По сло-
вам собеседника газеты, Смыслов 
на скутере ехал по дороге, около 
которой присел Георгадзе, «схва-
тившись за сердце». После этого 
Смыслов предложил проходив-

шему мимо некоему работнику 
помочь Георгадзе, вызвав скорую. 
Когда они подошли к бизнесмену, 
предприниматель вытащил пи-
столет и выстрелил в сотрудника 
МК. После этого второй мужчина 
сбежал. По словам местного жи-
теля, Георгадзе также пытался его 
застрелить, но ему это не удалось.

В администрации Красногор-
ского района и в офисах компаний 
Георгадзе весь вторник шли обы-
ски. Оперативники обнаружили 
автомобиль Range Rover, на кото-
ром Георгадзе вместе с водителем 
уехал от здания администрации 
Красногорского района. В салоне 
автомобиля правоохранители на-
шли глушитель, более 30 патронов 
калибра 9 мм, магазин и патроны 
к автомату Калашникова, трав-
матический пистолет, наручни-
ки, скотч и «другие вещественные 
доказательства», говорится в сооб-
щении СКР.

Днем во вторник в следствен-
ный отдел по Красногорску обра-
тился адвокат водителя Георгадзе 
Шоты Элизбарашвили, который 
захотел добровольно прийти 
в следственные органы для дачи 
показаний. Со слов водителя, он 
находился рядом с Георгадзе непо-
средственно до момента убийства 
Смыслова, после чего испугался и 
решил добровольно прийти в след-
ственные органы для дачи пока-
заний, следует из сообщения    СКР. 
Следователи допросили Элизба-
рашвили и намерены арестовать 
его по подозрению в пособниче-
стве убийству. 
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Основатель сети «Лента» о новом проекте — на фармрынке

«Мое хобби — считать 
миллиметры, копейки»
КСЕНИЯ ШАМАКИНА

«Отличие фармкомпании 
от гипермаркета в том, что, 
имея огромные операционные 
издержки, вы часто не произ-
водите ничего», — шутит Олег 
Жеребцов, сделавший состо-
яние на продуктовых магази-
нах. Примерно 20 лет назад он 
основал сеть «Лента», которая 
сейчас входит в топ-10 ретей-
леров в России. Деньги от про-
дажи доли в «Ленте» Жеребцов 
вкладывает в рынок, который 
сам называет «сложным» и «не-
большим» — фармацевтику.

 «ХОТЕЛОСЬ ПРЫГНУТЬ 
В СОВЕРШЕННО ДРУГУЮ 
ОТРАСЛЬ»

— Давайте поговорим о  том, 
как вы выбрали фармацевтику. 
В 2009 году, продав свою долю 
в  «Ленте», в  передаче «Биз-
нес-секреты с Олегом Тинько-

вым» вы сказали, что видите два 
направления, которые растут, — 
агропром и медицину в широ-
ком понимании. Почему выбра-
ли все-таки медицину?
— Во-первых, я говорил о секто-
рах, которые имеют потенциал 
к росту. Возможно, они не растут 
сами по себе, но имеют потенци-
ал к росту. Это важное замечание. 
Во-вторых, медицина — достаточно 
широкое понятие, я бы хотел сфо-
кусироваться на  фармацевтике, 
на производстве лекарств. Я всегда 
смотрел на сектора, в которых воз-
можен очевидный технологиче-
ский прорыв. Так уж получилось, 
что в нашей стране различные сек-
тора экономики росли скачкообраз-
но. Так, хотя существовало огром-
ное количество продовольственных 
магазинов [и в 1990-х], скачкообраз-
ный рост сетей пришелся на начало 
2000-х годов. На мой взгляд, сейчас 
просто очередь дошла до фарма-
цевтики. Почему фармацевтика, 
мне часто задают этот вопрос…

— …Но не агропром?
— Я  по-прежнему считаю, 
что в сфере агропрома также воз-
можно применение огромного ко-
личества технологий и инноваций 
и, как следствие, рост производи-
тельности труда. Гигантская меха-
низация, замена старого новым, 
повышение роли генной инжене-
рии, например, — все это дости-
жимо в производстве продуктов. 
Просто на каком-то этапе нужно 
делать выбор, на все сил не хватит.

Возможно, мне хотелось абсо-
лютно чего-то радикального, мне 
хотелось прыгнуть в  совершенно 
другую отрасль, попробовать силы 
в чем-то ином. Если мои универ-
сальные принципы ведения бизне-
са работают в одной отрасли, почему 
они не должны работать в другой?
— Многие предпринимате-
ли, которые заработали со-
стояния на  других бизнесах, 
в  какой-то  момент начина-
ли вкладываться в разработку 
лекарств по зову сердца, я бы 

сказала. Насколько важными 
для вас были причины социаль-
ные и, может быть, этические?
— Я относился к этому как к мис-
сионерскому проекту с самого на-
чала. Я заранее понимал, что есть 
шансы, что  он не  состоится, 
не будет операционной прибыли 
или ее придется ждать очень дол-
го. Я был готов к любому развитию 
сценария. Но так получилось, что, 
завершив строительство заво-
да и начав продажи в прошлом, 
2014 году, а  мы работаем всего 
около 15 месяцев, я  обнаружил 
колоссальный спрос на нашу про-
дукцию, на наши стерильные жид-
кие лекарства. И вкупе с ростом 
евро и увеличением цены на им-
портные лекарства мы получили 
спрос, который сейчас загружает 
все наши мощности на 100%, и мы 
имеем заказы на много месяцев 
вперед. Поэтому мы оказались 
в неплохой ситуации.
— Когда вы строили «Ленту», вы 
сами много ходили по магази-

нам и спрашивали людей, чего 
им не хватает, что им нужно. На-
чиная фармацевтический про-
ект, например, выбирая ниши, 
вы так же действовали?
— Этот проект не  был исклю-
чением. Конечно  же, ты так  же 
читаешь аналитику, смотришь 
на тенденции, на рост, на динами-
ку. Но, я считаю, самый короткий 
маркетинг, самый простой — это 
общаться с людьми, с хозяевами ап-
тек, с врачами и с потребителями 
и спрашивать, чего им не хватает.

Пришлось опросить огром-
ное количество людей. Но все го-
ворят одно и то же: «Российские 
лекарства некачественные, мы 
им не доверяем: импорт, импорт 
и еще раз импорт». Зайдите в ап-
теку, посмотрите на полку, везде 
сплошные импортные лекарства. 
Мы как страна импортируем 82% 
лекарств в денежном выражении. 
Это гигантский перекос, кото-
рый родился вследствие отстало-
сти нашей фарм промышленности. 
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На мой взгляд, всегда можно делать 
то, что импортируется, просто эле-
ментарно минимизируя транс-
портные издержки.

Мы производим жидкие лекар-
ственные формы, а  95% жидких 
стерильных лекарств — это вода. 
То есть, по сути, импортеры жид-
ких лекарственных препаратов пе-
ревозят через границу воду. Мы же 
находимся в  Санкт-Петербурге, 
в 10 км от Ладожского озера. Мы 
чистим здесь воду, смешиваем суб-
станции, вспомогательные веще-
ства и рождаем добавленную стои-
мость в этих стенах, на этом заводе. 
Мы инвестировали €74 млн в это 
здание, и, я считаю, мы затронули 
практически все сектора жидких 
стерильных форм: госпитальные 
растворы, инъекции, офтальмоло-
гические, назальные препараты, 
ушные лекарства, спреи.
— Почему вы выбрали имен-
но сегмент жидких стерильных 
препаратов? Коммерческий ди-
ректор вашей компании Миха-
ил Полозов говорил, что для за-
пуска производства таблеток 
достаточно, грубо говоря, про-
дать два личных автомобиля, 
а производство жидких препа-
ратов стоит на порядки дороже.
— Я  всегда видел любой бизнес 
как  некий челлендж, как  вызов. 
Для  строительства этого завода 
мы привлекли 31 компанию: было 
очень много проектов, но все они 
были связаны между собой. Это 
был вызов, работа нескольких лет, 
три года практически без  оста-
новки, для того чтобы завод начал 
работать.

Понятно, что я максимизиро-
вал все свои финансовые ресурсы, 
чтобы это сделать. Фармацевтика 
имеет барьер входа, который изме-
ряется десятками миллионов евро. 
И очевидно, что чем выше барьер 
входа, тем ниже конкуренция. Но, 
с другой стороны, не все решают 
деньги. Очень много зависит от ко-
манды, от людей, с которыми рабо-
таешь, [технологических] решений. 
И я старался взять самые послед-
ние западные решения. Если  бы 
такой  же завод сейчас строился 
в Бельгии или в Испании, он выгля-
дел бы точно так же, как выглядит 
наш завод, построенный по стан-
дартам GMP. И продукция, которую 
мы делаем, может экспортировать-
ся в эти страны. Наши препараты 
по  качеству не  хуже, чем  евро-
пейские. По сути дела, мы созда-
ли предприятие с  перспективой 
10–15 лет не быть ущемленными 
конкуренцией с точки зрения ка-
чества и эффективности.

«В ФАРМАЦЕВТИКЕ НИКТО 
НЕ РЕАГИРУЕТ НА ЖЕЛАНИЯ 
ПОТРЕБИТЕЛЯ»

— Вы раньше говорили, 
что «Лента» — это компиляция 
400 магазинов со  всего мира. 
Вы можете сказать то же самое 
про завод Solopharm?
— Наверное, я не посетил 400 фар-
мзаводов, может быть, только 
15 или  17. Смотришь на  любые 
идеи: как  переодеваются люди, 
как сократить площади на разгруз-
ку продукции. Свой логистический 
опыт я перенес сюда. При проекти-
ровании завода очень важно учи-
тывать внутреннюю логистику — 
это то, что я всегда любил делать. 
Это мое хобби — считать милли-
метры, копейки и думать о самой 
короткой внутренней логистике, 
о самых коротких цепочках дви-
жения сырья, упаковки: как умень-

шить [количество сотрудников] 
до одного или до двух людей на ли-
ниях, как создавать те технологи-
ческие решения, которые были бы 
лучше, чем у конкурентов, с точки 
зрения себестоимости. И я люблю 
делать вещи массового характера 
дешевыми — мне это очень нра-
вится. Это как раз то, чего не любят 
делать люди в нашей стране. Они 
всегда тычут пальцем в самые до-
рогие объекты, неважно, это лекар-
ства или автомобили, и говорят: 
«Ну вот, мы сделаем несколько 
экземпляров, но зато продукт бу-
дет в самом верху маркетинговой 
пирамиды: неважно, что мало по-
требителей, зато высокая цена».

Но я любил делать именно мас-
совые вещи. Создав гипермаркеты 
[«Лента»], мы позволили миллио-
нам граждан покупать продукцию 
гарантированного качества, деше-
во, в чистых помещениях. Можно 
сказать, что  я  перенес эту фабу-
лу формирования себестоимости 
из гипермаркетов на это предпри-
ятие, где сейчас ежесуточно дела-
ются миллион ампул и огромное 
количество стерильных жидких 
лекарственных форм для широких 

слоев населения. Наша стратегия 
очень проста. Мы хотим при ис-
пользовании тех же самых моле-
кул, субстанций [что и у конкурен-
тов] понизить стоимость лекарств 
на  30–40%. На  самом деле стои-
мость субстанции в оптовой цене 
лекарства редко превышает 10%.
— Вы использовали опыт раз-
ных зарубежных фармком-
паний. Когда вы окунулись 
в фармацевтику, появилась ли 
для  вас такая компания, ко-
торую бы вы назвали Walmart 
фармацевтики?
— В  Walmart мне прежде все-
го нравились характер самого 
Сэма Уолтона [основателя сети], 
его лидерские качества. Это путь 
предпринимателя, путь оши-
бок. Все-таки он занялся Walmart 
в сравнительно позднем возрасте. 
Тот период, который он прошел 
как человек, та культура, которую 
он выстраивал, обстановка в ком-
пании — это то, что мне было бли-
же всего.

В фармацевтике я пока не стол-
кнулся с такой [компанией]. Все-та-
ки я ранний человек в этом биз-
несе, я и людей мало знаю в этом 
бизнесе, если честно. Часто мне за-
дают вопрос: «Вот этот человек та-
кой известный». Я говорю: «Просто 
не знаком». Потому что я занимал-
ся этой идеей сам по себе и не ори-
ентировался на то, что происходит 
в нашей стране с точки зрения опы-
та или практики. По сути дела, мы 
репродуцировали западный опыт 
и построили завод здесь без огляд-
ки на кого бы то ни было.
— Вы сказали, что  перенесли 
в Solopharm, в частности, ваш 
логистический опыт, а что еще?
— Понятно, что  переносится 
и  культура управления. Я  обна-
ружил в  фарм промышленности 
архаичную форму управления, не-
производительную работу, доста-

точно медленную. У меня 22-лет-
ний опыт предпринимательства, 
и я так или иначе могу сравнивать 
с разными бизнесами.

В  фармацевтике не  было той 
динамичной бизнес-культуры, ко-
торую я привык видеть в живых 
компаниях, особенно FMCG-рын-
ка [товаров повседневного спро-
са], там, где выше конкуренция, 
где драка идет за каждый рубль, 
и  динамика, скорость реакции 
на изменения рынка колоссальная. 
В фармацевтике никто не реагиру-
ет на изменения рынка, на жела-
ния потребителя: что нужна другая 
упаковка, что нужно изменить ди-
зайн. В этом смысле, наверное, мы 
готовы лучше слышать потребите-
лей, лучше считаться с их мнения-
ми. Я привык к быстрым решениям, 
коротким совещаниям или к отсут-
ствию совещаний вообще, к  ис-
пользованию электронных средств 
для коммуникации, и всего этого 
я не увидел в фармацевтике, к мое-
му удивлению. У нас очень плоская 
структура: мне подчинены 11 че-
ловек. Хорошая команда, минимум 
встреч, много электронных писем, 
напряженный труд 12 часов в день.

Мне пришлось, по сути дела, на-
вязать тот опыт, который у меня 
был, в фармбизнес, и многие кру-
тят у виска пальцем и говорят: «Так 
не принято, так нельзя, почему вы 
так делаете? У нас на фармрынке 
так не заведено…» — и так далее. 
Такого я наслышался очень много.

«Я РАССЧИТЫВАЛ 
ОБЕСПЕЧИТЬ ПОСТАВКУ 
ПРЕПАРАТОВ В АРМИЮ»

— В основной компании «Гро-
текс» вы единственный вла-
делец. Но  есть еще  компании 
в  группе, которые занимают-
ся научными разработками, 
и там у вас есть партнеры. Это, 
я так понимаю, научные сотруд-
ники, занимающиеся разработ-
ками?
— Я  в  должной степени отдаю 
дань у важения тем людям, кото-
рые за годы, возможно, десятиле-
тия вырастили знания о некоторых 
молекулах, о некоторых препара-
тах, которые им не удалось ком-
мерциализировать. Потому что это 
огромная работа, не только создать 
молекулу или формулу, но большая 
работа — любой препарат вывести 
на рынок: правильно его произ-
вести, сделать так, чтобы он был 
стабильным, чтобы препарат имел 
не только действующее вещество, 
но и вспомогательные вещества, 
которые дают ему длинный период 
использования, создать правиль-
ную упаковку. Формула еще не яв-
ляется лекарством. Это все равно 
что мясо, бегающее по полю в Ко-
стромской области, не  является 
упакованным мясом, лежащим 
на полках в гипермаркете, очищен-
ным и проверенным на качество.

Поэтому я считаю правильным 
создавать партнерства для  ори-
гинальных препаратов. Партне-
ры — это ученые-тех нологи из со-

ветского времени или из раннего 
российского периода, они обла-
дают этим знанием о молекулах. 
Solopharm будет заниматься в ос-
новном производством. Иссле-
дования — это отдельная работа. 
Большая часть портфеля препа-
ратов Solopharm — 85–90% — это 
все-таки дженерики, известные от-
крытые формулы, для них не нуж-
но создавать партнерство.
— Мне было несколько неожи-
данно увидеть эти партнерства: 
в некоторых у вас даже нет кон-
трольной доли. Потому что по-
сле конфликтов в «Ленте», в ко-
торых было задействовано 
много людей, отдельные участ-
ники, например Сергей Ющен-
ко, мне говорили, что стали го-
раздо осторожнее относиться 
к партнерствам. У вас не было 
такого страха?
— Каждое партнерство  — это 
права на  один препарат. Таких 
партнерств сейчас всего четыре. 
А  большинство препаратов  — 
57 [большая часть еще в процес-
се регистрации]  — выпускается 
самим «Гротексом», без  всякого 
партнерства. Партнерства — это 
отдельные соглашения на формулу 
и на патент, которые поддерживает 
права тех людей, которые приду-
мали эту формулу, ее исследовали. 
Но это никаким образом не отно-
сится к ООО «Гротекс», к балансу, 
к правам на завод. Так что не знаю. 
Сам Сергей Ющенко, насколько 
я  понимаю, получил достаточно 
большой пакет за то, что он был 
опционным менеджером, по-дру-
гому у  него могло не  случиться 
такого чуда. Он попал в «Ленту» 
и  получил достаточно большой 
опцион. Он не был ни основателем 
компании, ни акционером.
— Фармацевтика и госпиталь-
ный сегмент, где вы сейчас ак-
тивно работаете, очень завяза-
ны на госзакупках. Вы с этим 
не работали в ретейле, а здесь 
это очень важно. Этот момент 
с объемом госзаказа в самом на-
чале пути вас не пугал?
— Идя по непроторенной дороге, 
я все ожидал увидеть столкнове-
ния или  точки взаимодействия 
с государством, все ждал и ждал, 
где они появятся. Но, вы не пове-
рите, я обнаружил полное отсут-
ствие какого-либо контакта с го-
сударственными учреждениями 
на этапах продажи продукции.

Я рассчитывал каким-то обра-
зом обеспечить поставку препара-
тов в армию, или МЧС, или боль-
ницы, но, как  оказалось, этим 
профессионально занимаются 
дистрибьюторы и дилеры. Мы про-
даем дистрибьюторам, у  нас за-
ключено 116 контрактов с компа-
ниями по распределению лекарств 
в России, эти компании участвуют 
в тендерах. Та прослойка оптови-
ков, реселлеров, или перепродав-
цов, как бы мы их ни назвали, эти 
люди выполняют функцию снаб-
жения, довозя пачки и  коробки 
лекарств до  каждой больницы. 
Растекаясь по России, мы прода-
ем препараты за 10 тыс. км отсю-
да, в Хабаровск или Владивосток. 
Я знаю, что наши препараты уже 
есть в Таджикистане и Туркмении.

Я удивился, насколько мало су-
ществует коррупционных способов 
ведения бизнеса в  этой отрасли. 
Вы удивитесь, что цена, допустим, 
на бутылку инфузионного раство-
ра одинакова практически весь 
год. Вы можете чуть-чуть уронить 
цену, чуть-чуть поднять, но флук-
туация в районе 4–5%. Вы даже 

В фармацевтике не было той динамичной 
бизнес-культуры, которую я привык видеть 
в живых компаниях, особенно FMCG-рынка 
[товаров повседневного спроса], там, где выше 
конкуренция, где драка идет за каждый рубль, 
и динамика, скорость реакции на изменения 
рынка колоссальная

«Стану самым 
несчастным 
человеком, 
если продадим 
«Ленту»

Олег Жеребцов родился 
21 мая 1968 года в Брян-
ске. Вырос в Кабарди-
но-Балкарии, в неболь-
шом городе Тырныауз. 
Год отучился в Горном ин-
ституте в Москве. После 
армии учился в Горном 
институте в Ленинграде, 
но его не окончил.

«Лента» и «Норма»
В 1993 году основал роз-
ничную сеть «Лента», 
первые магазины откры-
вались в Санкт-Петербур-
ге. «Я думаю, что стану 
самым несчастным чело-
веком, если мы когда-ни-
будь продадим «Лен-
ту», — говорил Жеребцов 
в интервью «Секрету 
фирмы» в 2005 году. Два 
года спустя Жеребцов 
запустил еще один роз-
ничный проект — сеть 
супермаркетов «Норма», 
также в Петербурге.

Парус и конфликт
В середине 2000-х Же-
ребцов занялся парусным 
спортом, в 2008 –2009-м 
на свои деньги собрал 
команду Team Russia 
и принял участие в кру-
госветной регате Volvo 
Ocean Race. Участие 
в гонке обошлось ему 
в €20 млн.

В 2008 году разгорелся 
конфликт между Жереб-
цовым и вторым крупным 
акционером «Ленты» 
Августом Мейером. Сре-
ди претензий, которые 
предъявляли Жеребцову 
сторонники Мейера, — 
параллельное развитие 
«Нормы» как личного 
проекта и отход от управ-
ления «Лентой» ради 
участия в парусных со-
ревнованиях.

Сделка и новый бизнес
Осенью 2009 года Же-
ребцов полностью вышел 
из компании, продав 
свою долю за $110 млн 
фондам TPG Capital 
и «ВТБ Капитал» — более 
половины этой суммы он 
должен был выплатить 
по личным обязатель-
ствам. «Норму» Жеребцов 
продал в 2011 году.

На деньги, полученные 
от продажи магазинов, 
а также на заемные 
средства Жеребцов 
в 2010 году создал фарм-
компанию «Гротекс». По-
строенный в Петербурге 
с нуля завод Solopharm 
начал производство ле-
том 2014-го. В две первые 
очереди завода Жереб-
цов, по его словам, инве-
стировал €74 млн, в тре-
тью планирует вложить 
еще €32–33 млн.
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не представляете, кому вы мо‑
жете коррупционно это продать! 
Диверсификация в  эти 116 ком‑
паний позволила нам не думать 
о каких‑то вещах. Каждая компа‑
ния имеет свое региональное зна‑
чение, возит продукцию.
— В  тендерах важна цена. 
Вы находитесь на северо-запа-
де, а продаетесь в Хабаровске: 
даже если ваша себестоимость 
ниже, чем у местного произво-
дителя там, к вашей цене добав-
ляется логистика. Более того, 
как я понимаю, она недешевая, 
потому что препараты — вода — 
весят довольно много.
— Тут уже дело математики. 
Я  считал, что, если мы направ‑
ляем нашу продукцию в  Ново‑
сибирск, она становится доро‑
же на  7% для  самых дешевых 
лекарств. Другое дело, насколько 
ниже наша себестоимость. Если 
она ниже на 10%, чем у ребят, ко‑
торые локально производят эту 
продукцию, то в конечном итоге 
мы имеем преимущество в  3%. 
Я боюсь судить, но вопрос кроме 
цен, наверное, еще и в потреби‑
тельских качествах или свойствах.
— Вы  же хотели участвовать 
в  петербургском фармкласте-
ре, но вашу заявку отклонили, 
потому что не признали проект 
инновационным.
— Да, не признали, но что делать. 
Фармкластер создавался в основ‑
ном для уменьшения начальных 
затрат, которые несет инвестор. 
И в этом плане мы также попы‑
тались сократить свои издержки. 
Но нам сказали, что мы недоста‑
точно инновационные. О’кей, 
кто‑то  принял такое решение, 
ради бога. Я купил этот кусок зем‑
ли за $4 млн, зато мы потом понес‑
лись в два раза быстрее, чем все 
остальные.

«ФАРМАЦЕВТИКА НАПОЛНЕНА 
ЗАСЕКРЕЧЕННЫМИ 
СУПЕРДОКУМЕНТАМИ»

— Сейчас «Ростех» через свою 
«дочку» «Нацимбио» стремит-
ся монополизировать поставки 
ряда препаратов по госзакуп-
кам. Как вы относитесь к таким 
инициативам?
— Будучи поставщиком, компа‑
ния [«Нацимбио»] не  стремит‑
ся заниматься разработками, а, 
по сути дела, консолидирует ак‑
тивы или создает ситуацию, когда 
все вынуждены продавать ей, а она 
будет перепродавцом. Нет долго‑
срочности в  этом решении, оно 
не  является фундаментальным. 
Поскольку рынок очень сложный, 
консолидировать, монополизи‑
ровать его не удастся, эта история 
развалится.
— Фармрынок вообще идет 
по пути консолидации? На роз-
ничном рынке было понятно, 
что она будет постепенно про-
исходить. А в фармацевтике на-
столько разные ниши — это во-
обще возможно?
— Да, конечно, просто мы нахо‑
димся в  начале пути. Поймите 
правильно: 70% предприятий 
в России не соответствуют стан‑
дартам GMP [Good Manufacturing 
Practice; международный стан‑
дарт]. Их модернизация, перевод 
на  стандарт GMP  — это задача, 
которую каждая компания, будь 
то государственная или частная, 
будет решать сама по себе. Когда 
большая часть компаний пройдет 
этап модернизаций и реновации, 
я уверен, на этом рынке будут идти 

сделки по слиянию, поглощению 
более динамично. Когда отрасль 
превратится в бизнес с точки зре‑
ния доходов, когда слово EBITDA 
будет на слуху, когда замелькают 
новые сделки по IPO… Все это ждет 

отрасль через пять лет. Сейчас мы 
все‑таки имеем кризис, хотя фар‑
мацевтику это коснулось в мень‑
шей степени, чем другие отрасли.

Кроме того, сейчас запад‑
ные компании столкнулись с тем, 
что их маржа и операционная при‑

быль очень сильно падают. Их се‑
бестоимость производства выросла 
очень существенно, если перево‑
дить в рубли. А многие лекарства 
имеют предел по формированию 
предельной цены: знаменитая 

[аббревиатура] ЖНВЛП [жизнен‑
но необходимые и важнейшие ле‑
карственные препараты]. В итоге 
есть очевидный тренд на локали‑
зацию производства [западными 
компаниями]. У них два очевидных 
пути — либо создавать площадки 

полного цикла, строить с нуля за‑
воды, на что у них нет времени, 
либо локализовать их на существу‑
ющих мощностях. Но они не мо‑
гут работать на старых советских 
производствах, им нужны площад‑
ки GMP. Это другой тренд, который 
подталкивает отрасль как  мож‑
но быстрее становиться цивили‑
зованной и современной. А пра‑
вительство наше уже, по‑моему, 
в третий раз объявило фундамен‑
тальный переход на GMP. Оно все 
время давало отсрочку, говорило, 
что вот еще два года, вот еще три 
года и так далее, оно делало это 
за последние десять лет несколько 
раз, насколько я помню. С 1 янва‑
ря 2014 года было последнее китай‑
ское предупреждение. Но, говоря 
лозунги, надо все‑таки понимать, 
что отрасль быстро не развернет‑
ся, нужно действовать более жест‑
ко. Это как с парковкой на улице: 
пока вы не введете плату, смысла 
инвестировать в парковки под зем‑

лей не будет. Пока правительство 
не начнет закрывать старые заво‑
ды, не соответствующие стандар‑
там качества, не будет большого 
стимула к инвестированию.
— Вы ведете переговоры с за-
рубежными компаниями о кон-
трактном производстве. Уже 
есть договоренности?
— С тремя компаниями мы актив‑
но ведем работу по локализации 
их препаратов на территории Рос‑
сии, переговоры в глубокой фазе. 
Но я не имею права разглашать эти 
компании. Я привык действовать 
достаточно свободно и, говоря 
о чем‑то, открыто называть факты, 
данные, цифры. Но фармацевтика 
вся пронизана секретами, напол‑
нена какими‑то засекреченными 
супердокументами. Вы с первого 
дня подписываете огромное ко‑
личество non disclosure agreement 
[соглашений о неразглашении], все 
боятся разглашений.
— Это компании из  топ-
10 крупнейших мировых фар-
мпроизводителей?
— Не  уверен насчет топ‑10, 
но в топ‑20 они точно есть.
— Почему для  вас интересно 
это производство? Вы же гово-
рили, что ваши линии загруже-
ны на 100% на несколько меся-
цев вперед.
— Нет, наши мощности загружены 
на 100%. Но мы работаем над удво‑
ением производства. Проект, кото‑
рый висит за моей спиной, это про‑
ект расширения завода в два раза, 
через десять месяцев мы должны 
запустить еще шесть линий [к ше‑
сти существующим]. И этот проект 
по расширению совпадает с инте‑
ресами фармкомпаний по локали‑
зации производств. Это во‑первых. 
Во‑вторых, возможность сотруд‑
ничества с этими компаниями — 
это возможность дотронуться 
до технологических ноу‑хау, по‑
чувствовать их, апробировать, 
увидеть внутренние документы 
[компаний], процедуры, принци‑
пы и каким‑то образом вырастить 
эту культуру внутри фирмы. Это 
сочетание того, что  вы никогда 
не  получите за  деньги. Капитал 
ведь не только денежный бывает, 
бывает капитал знаний. Я очень 
чутко отношусь к тому, что было 
сделано десятилетиями. И никто 
вам просто так это не расскажет 
в университете или на курсах по‑
вышения мастерства.

Когда большая часть компаний пройдет этап 
модернизации, я уверен, на этом рынке будут 
идти сделки по слиянию более динамично. Когда 
отрасль превратится в бизнес с точки зрения 
доходов, когда слово EBITDA будет на слуху, 
когда замелькают новые сделки по IPO… Все это 
ждет отрасль через пять лет

ИНФОГРАФИКА

Что выпускает 
Solopharm

Фармацевтическая компания 
Solopharm (ООО «Гротекс») 
была основана Олегом 
Жеребцовым в 2010 году. 
В 2013 году компания достро-
ила в Красногвардейском 
районе Санкт-Петербурга 
собственный завод по произ-
водству жидких стерильных 
препаратов. В 2014 году 
Solopharm получила лицен-
зию на производство лекарств 
и летом выпустила первую 
партию препаратов. Выручка 
ООО «Гротекс», по данным 
СПАРК, в 2014 году составила 
195 млн руб., план Жеребцова 
на 2015 год — около 1,5 млрд 
руб. Сейчас завод производит 
госпитальные растворы, инъ-
екции, офтальмологические, 
назальные препараты, ушные 
лекарства, спреи.

«Магнит» X5 Retail Group «Ашан» Metro «Дикси» «Лента»
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Как росла «Лента» после выхода Олега Жеребцова

«Лента» занимает шестое место по выручке среди всех российских ретейлеров

2014
194

108

В 2015 году выручка дана 
за первое полугодие, количество 
гипермаркетов — на 30 сентября

2015
124,5

122

2013
144,3

77

2012
110

56

2011

42

89,8

2010
70,6

39

Выручка, 
млрд руб.

Количество 
гипермаркетов, 

штук

Выручка, 
млрд руб.

Рост  
к 2013 году, %

Число сотрудников, 
тыс. человек

2009
55,6

36

32 19 17 15 27 34



ИНТЕРВЬЮ | 13
21 октября 2015 года
Среда

No 193 (2210)

«Я УВИДЕЛ ЗАКАТ РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ»

— Вы заявили, что  к  концу 
2016 года хотите занять 30% 
рынка жидких стерильных пре‑
паратов. Насколько помню, ког‑
да вы руководили «Лентой», вы 
старались не делать таких чет‑
ких прогнозов. Почему сейчас 
так поступили?
— Хочется консолидировать 
всех вокруг амбициозной цели. 
И я вижу, что достижение этой цели 
возможно. 30% рынка жидких сте‑
рильных лекарственных форм — 
это абсолютно осязаемо. Просто 
потому, что  рынок небольшой. 
Рынок продовольствия все‑таки 
на порядок больше. По тем пре‑
паратам, которые мы уже зареги‑
стрировали и продаем, мы легко 
доходим до 25‑процентной доли 
рынка в первый год работы.
— А как вы оцениваете объем 
рынка всех жидких стерильных 
лекарственных форм, о котором 
говорите? Инфузионные раство‑
ры, например, это, по оценкам, 
5–8 млрд руб. в год.
— Мы не считали прямо в деньгах, 
мы считали в штуках. Но я хотел 
сказать, что наша попытка начать 
делать инфузионные растворы это 
всего лишь была попытка создать 
инфраструктуру, поскольку вода 
одна и та же, воздух один и тот же, 
очистка, анализы и  так далее. 
Опершись на  этот сегмент, мы 
тут же стали делать ампулы [инъ‑
екционные препараты]. И сейчас 
объем ампул превышает объем 
производства инфузий, которые 
мы делаем. Нас часто считают 
инфузионным производством, 
это не  так. Мы с  этого начали, 
поскольку это самый ликвидный 
рынок.

Другая линейка, которую мы уже 
сейчас начали производить и про‑
давать, это линейка розничных 
препаратов: офтальмология, на‑
зальные препараты. Это то, что мы 
как потребители видим в аптеках. 
И  офтальмологических препара‑
тов в июле мы произвели больше, 
чем инъекций и инфузий вместе 
взятых.
— Но на этих рынках вы отво‑
евываете свою долю больше 
за счет замещения устаревших 
отечественных производств 
или импортных, которые сей‑
час стали дороже?
— И то и другое. Нет какого‑то еди‑
ного направления, что мы заме‑

щаем. Мы активно переманиваем 
клиентов и говорим о том, что мы 
дешевле, гибче, быстрее, лучше 
и так далее.

Если вы опускаете цену на 5%, 
вы гарантированно получаете ги‑
гантский спрос на  вашу продук‑
цию. Настолько высокая степень 
чувствительности к цене, к препа‑
ратам, которые продаете. Но это 
ликвидный рынок, задел и успех 
которого в  основном состоит 
в структуре вашей себестоимости. 
Поэтому у  нас до  сих пор споры 
идут, нужна ли еще одна уборщи‑
ца на заводе или нет. У нас нет юри‑
ста, например, в компании. Мы ста‑
раемся отдавать максимум вещей 
на  аутсорсинг. Это принцип ма‑
лого количества людей и большой 

производительности. Например, 
я не уверен, что наши конкуренты 
считают выручку на одного сотруд‑
ника или процент маржи на одного 
сотрудника в рублях.
— Интересно подсчитать, по‑
тому что  выручка «Гротекса» 
195 млн руб. в 2014 году.
— Четыре года назад это было чи‑
стое поле, тут такой же бурьян рос 
(показывает в окно). Мы же запу‑
стили линии в июле того, 2014 года. 
Отличие фармкомпании от гипер‑
маркета в том, что, имея огромные 
операционные издержки, вы часто 
не производите ничего. Пример‑
но год вы ждете регистрации ле‑
карств. Наша выручка по  этому 
году будет близка к 1,5 млрд руб. 
И в следующем году мы хотим ее 
удвоить, сделать 2,8 млрд руб.
— Вы раньше называли свою 
рентабельность по EBITDA 52%. 
Это за какой период?
— В 2015 году порядок примерно 
такой будет.
— Это высокий показатель? 
У других крупных игроков близ‑
кие цифры?
— Я не сравнивал эти показатели, 
потому что не так много компаний 
говорит о них, вообще использует 
термин EBITDA. Но этот показатель 
свидетельствует об огромном по‑

тенциале фармацевтики в нашей 
стране и об отсутствии конкурен‑
ции. EBITDA в ретейле — это 7–8% 
от выручки и net profit [чистая при‑
быль] 1%, в лучшем случае 2–2,5%. 
Вот это конкуренция. А здесь какая 
конкуренция?
— По инвестициям хочу уточ‑
нить: вы называли общие вло‑
жения в  две очереди €74 млн 
и в третью очередь еще поряд‑
ка €33 млн. Можете эти цифры 
назвать в рублях?
— Я  предприниматель с  1988–
1989 года, тогда я  начал зани‑
маться коммерцией в этом горо‑
де. Может быть, по моей старой 
практике — инфляция была 1000% 
в  1991 году — я  привык считать 
в долларах или евро.

— Из  всех инвестированных 
средств какова доля заемных 
средств?
— Я бы не хотел об этом говорить 
просто потому, что не считаю нуж‑
ным это раскрывать. Я использую 
банковское финансирование, 
но оно не является определяющим.
— За свой пакет в «Ленте» вы 
получили $110 млн. Какая сум‑
ма у вас осталась после выплаты 
личных кредитов и прочих обя‑
зательств?
— Я  никогда не  комментировал 
этот вопрос и по‑прежнему не хочу 
это делать.
— В «Гротекс» вы инвестирова‑
ли средства от продажи «Лен‑
ты», а позже и от продажи «Нор‑
мы» тоже?
— Да.
— Почему решили продать сеть 
«Норма»? Тоже достаточно дол‑
гий проект для вас был.
— Я увидел закат розничной тор‑
говли. Я до сих пор считаю, что ни‑
чего сделать нового нельзя в этой 
отрасли. На мой взгляд, все новые 
стартапы в рознице не дадут ни‑
какого существенного роста в бли‑
жайшее время. Мне еще три года 
назад казалась очевидной идея 
о том, что ретейл будет стагниро‑
вать. Вы видите сейчас, что про‑

исходит со многими компаниями. 
Либо они показывают отрицатель‑
ный Like‑for‑like [сопоставимые 
продажи в магазинах, работающих 
больше года], либо очень сильно 
сжимают свои торговые площади, 
либо уходят с  каких‑то  рынков. 
И в целом падение потребления 
это доказывает.

Я  сделал попытку создать су‑
пермаркеты давным‑давно, 
я призывал акционеров «Ленты» 
это сделать — развивать сеть су‑
пермаркетов. Но  только сейчас 
«Лента» стала развивать их. По‑
чему это не было поддержано тог‑
да, я  не  могу сказать. Наверное, 
акционеры упрямились. «Нор‑
ма», на мой взгляд, была хорошим 
проектом, но все‑таки ее темпы 
роста были существенно меньше 
[чем у «Ленты»]. Поэтому я увидел 
другие возможности. Был период 
моего занятия парусным спортом 
4,5 года.
— Почему был — вы уже не за‑
нимаетесь?
— Нет. Сейчас у меня нет време‑
ни ни на что. Я работаю 12 часов 
в день шесть дней в неделю. Я фор‑
мально и фактически гендиректор 
здесь почти три года, с 1 января 
2013 года, и я хожу сюда на работу, 
как все, с утра до вечера.
— Для вас это какой‑то период, 
после которого вы сможете уде‑
лять время тому же парусному 
спорту? У вас же были большие 
планы.
— У меня были образовательные 
проекты, они до  сих пор есть: 
я член попечительского совета Ев‑
ропейского университета, которо‑
му уделяю какое‑то время. Я также 
хочу построить инженерно‑техни‑
ческий университет с хорошими 
лабораториями, техническими 
школами, с  иностранными пре‑
подавателями. Это должен быть 
частный университет. У меня это 
старая мечта. Я хотел это сделать, 
может быть, в середине 2000‑х го‑
дов. Сейчас эти планы отодвигают‑
ся в связи с тем, что часть средств 
мы должны инвестировать на рас‑
ширение линий. Не знаю, может, 
пять лет потребуется, семь лет, 
чтобы приступить к этому проекту. 
Еще три года, чтобы реализовать. 
Возможно, у меня еще есть 20 лет 
активной жизни и я успею.
— Вы говорите про стагнацию 
на  рынке ретейла, но  та  же 
«Лента» демонстрирует сейчас 
одни из  лучших показателей 
на рынке.

— Да? Я не слежу за деятельно‑
стью «Ленты», честно. За пять лет 
я ни разу не был в этих магази‑
нах. Я  отрезал эту историю, она 
прошла. Был период, 14 лет моей 
жизни с  момента основания, 
когда у меня были три грузчика, 
бухгалтер и помощница, это был 
интересный период. Мне кажет‑
ся, компания как предпринима‑
тельский проект дала очевидные 
[успешные] вещи. То, что вы сейчас 
перечисляете, это подтверждает. 
Я говорю о том же самом сейчас: 
нужно создать такую базу опера‑
ционных издержек [в Solopharm], 
ту операционную модель ведения 
бизнеса, которая была бы устойчи‑
вой много‑много лет. 

Говоря лозунги, надо все‑таки понимать, 
что отрасль быстро не развернется, нужно 
действовать более жестко. Пока правительство 
не начнет закрывать старые заводы, 
не соответствующие стандартам качества, 
не будет большого стимула к инвестированию

От магазина 
до IPO

«Лента» началась с первого 
магазина, открытого Олегом 
Жеребцовым в Санкт-Пе-
тербурге в 1993 году. Соб-
ственно гипермаркеты 
Жеребцов начал открывать 
в 1999 году. В 2002 году, 
чтобы получить деньги 
на развитие сети, он продал 
40% компании инвестору 
Августу Мейеру.  Осенью 
2009 года после конфлик-
та с Мейером Жеребцов 
продал свои акции сети 
за $110 млн фондам TPG 
Capital и «ВТБ Капитал».

В 2010 году в «Ленте» прои-
зошел второй акционерный 
конфликт между Августом 
Мейером и его сторонника-
ми-миноритариями с одной 
стороны и акционерами 
TPG Capital, «ВТБ Капи-
тал» и примкнувшим к ним 
Европейским банком ре-
конструкции и развития — 
с другой. Осенью 2011 года 
Мейер и его сторонники 
продали свои акции 
за $1,1 млрд.

В 2014 году «Лента» провела 
IPO на Лондонской бирже. 
По итогам 2014 года ком-
пания заняла шестое место 
среди крупнейших ретейле-
ров России. В рейтинге РБК 
500 за 2015 год компания 
заняла 49-е место.
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Китайский интернет-гигант начнет продавать российские товары

5% в пользу AliExpress
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Российские интернет-магази-
ны теперь смогут продавать 
свои товары на площадках 
AliExpress. Для местных ретей-
леров это возможность полу-
чить доступ к новым 24 млн 
покупателей и наладить сбыт 
в регионы — логистику обеспе-
чивают партнеры AliExpress.

20 НОВЫХ ПАРТНЕРОВ

Самый популярный онлайн-ре-
тейлер в  России  — китайский 
AliExpress, входящий в  группу 
компаний китайского холдинга 
Alibaba, — начинает сотрудничать 

с российскими интернет-продав-
цами и  реселлерами междуна-
родных брендов, рассказал РБК 
директор по  развитию бизнеса 
AliExpress в России и гендирек-
тор «Алибаба.ком (РУ)» Марк За-
вадский. До сих пор на AliExpress 
предлагались товары в основном 
китайских продавцов, а россий-
ские интернет-ретейлеры со-
трудничали с  китайской торго-
вой площадкой лишь в тестовом 
режиме.

Товары российских продавцов 
будут размещены в  подпроекте 
«AliExpress Молл»: как  сообщал 
РБК, он запущен в России весной 
этого года и  рассчитан на  более 
платежеспособную аудиторию, 

нежели «большой» AliExpress. «Мы 
хотим привлечь новую, более «до-
рогую» аудиторию, до  которой 
до сих пор в силу каких-то при-
чин не дотягивали», — объяснял 
Завадский.

В общей сложности с 11 ноября 
на AliExpress будут представлены 
товары от примерно 20 российских 
партнеров, говорит Завадский. 
Среди них, например, магазины 
Wikimart, «Техносила», «220 Вольт», 
а также официальные реселлеры 
международных брендов в  Рос-
сии — Redmond, L’Oreal, Baon.

Сейчас российских продавцов 
подключают в «ручном режиме», 
но в дальнейшем, возможно, рос-
сийские компании смогут подклю-

чаться автоматически, говорит За-
вадский. «При выборе партнеров 
мы ориентировались на те катего-
рии товаров, которые пользуются 
большим спросом в России, а так-
же выделили те российские бренды 
и компании, которые производят 
свою продукцию в России», — рас-
сказывает Завадский. Кроме того, 
по его словам, некоторые партне-
ры позволят AliExpress «закрыть» 
те категории товаров, которые 
трудно доставлять из Поднебесной 
до России. Например, тяжелой бы-
товой техникой займется «Техно-
сила», а L’Oreal будет представлять 
косметическую нишу, в  которой 
не представлены китайские про-
изводители.

Условия работы на  AliExpress 
для российских магазинов не от-
личаются от  китайских, говорит 
Завадский. AliExpress берет ко-
миссию с продавцов в размере 5% 
от стоимости заказа, ретейлер пла-
тит в том числе за доставку заказа, 
которую обеспечивают логистиче-
ские партнеры AliExpress.

Для сравнения: глобальная пло-
щадка eBay пока не берет с рос-
сийских продавцов комиссию 
(на международном рынке она со-
ставляет до 10% от итоговой сум-
мы заказа), партнерская комис-
сия у  крупнейшего российского 
маркетплейса Wikimart.ru (более 
2 млн товаров от  7 тыс. магази-
нов) — от 2,2 до 15% в зависимости 

Россияне на рынке электронной коммерции

713  
млрд руб. 
составил объем рынка онлайн-торговли в России 
в 2014 году

1,2 
тыс. руб. 
равен средний чек 
россиян в магазине 
AliExpress

 покупок из России, 
совершенных 
в зарубежных 
онлайн-магазинах, 
пришлось 
на AliExpress

75
млн 
посылок из-за рубежа 
было доставлено 
в Россию в 2014 году

25,4
млн
россиян 
совершили 
онлайн-
покупки 
в 2014 году 
(это на 37% 
больше, чем 
в 2013 году)

30% 
составила доля покупок 
в зарубежных онлайн-
магазинах в денежном 
выражении

Источники данных: Ассоциация компаний интернет-торговли, агентство Data Insight, eMarketer

55%
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от категории. Ретейлер «Юлмарт» 
планирует работать с партнерами 
с комиссией до 25%, а «Почта Рос-
сии» — до 19%.

«ВСЕ БОЯТСЯ КИТАЙЦЕВ»

AliExpress и  другие зарубежные 
площадки уверенно отвоевывают 
рынок российской интернет-тор-
говли. Сентябрьское исследование 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ; объединяет 
16 крупных участников рынка — 
Ozon, KupiVip, Lamodа, «М. Видео», 
«Связной», «Спортмастер» и др.) 
показало, что с 2012 по 2014 год 
доля трансграничных заказов 
в российском онлайне в денежном 
выражении выросла с 20 до 30%. 
Весь объем рынка интернет-тор-
говли в  России АКИТ оценивает 
в 713 млрд руб.

Китайский AliExpress в  Рос-
сии — лидер во  всех отношени-
ях. Так, по оценкам Data Insight, 
на AliExpress в 2014 году пришлось 
55% всех заказов в иностранных 
онлайн-магазинах. Аудитория 
площадки в сентябре 2015 года со-
ставила почти 24 млн уникальных 
пользователей, следует из  дан-
ных TNS. В свою очередь и Россия 
для AliExpress за  последние три 
месяца стала основным рынком: 
по  данным сервиса Similarweb, 
из  1,1 млрд просмотров сайта 
14,4% пришлось на Россию, на вто-
ром месте — Испания с 9,06%.

Партнер агентства Data Insight 
Борис Овчинников полагает, 
что до  сих пор российские про-
давцы были явно пострадавшей 
стороной на  рынке электрон-
ной торговли Рунета из-за роста 
популярности иностранных он-
лайн-площадок в России, поэтому 
партнерство с китайской площад-
кой — это шанс встроиться в по-
требительский тренд и  извлечь 
из него выгоду.

«Все боятся китайцев, многие 
российские онлайн-магазины, 
например Wildberries, опасаются 
за свою долю рынка. Но наша по-
зиция такова — с гигантами лучше 
дружить», — объясняет коммерче-
ский директор Baon (станет одним 
из партнеров AliExpress) Анна Си-
роткина, добавляя, что  помимо 
собственного онлайн-магазина 
бренд сотрудничает практически 

со всеми крупными интернет-сай-
тами — с Wildberries, Lamoda, Ozon.

При этом Сироткина указывает, 
что на AliExpress покупатели изна-
чально приходят за более низки-
ми ценами, поэтому основная цель 
компании — проверить готовность 
пользователей площадки платить 
за  более дорогую продукцию. 
Для  сравнения: стоимость верх-
ней одежды Baon, которая будет 
выставлена на AliExpress, в сред-
нем стоит около 10 тыс. руб., тогда 
как на самой китайской площадке 
пуховики могут стоить и 1,6 тыс. 
руб.

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е кт о р 
Wikimart Андрей Кленин отмеча-
ет, что партнерство с AliExpress — 
это возможность получить до-
ступ к региональной аудитории. 
С  ним согласен и  руководитель 
интернет-магазина Multivarka.pro 
(компания «Технопоиск», являет-
ся официальным представите-
лем компании Redmond в России) 
Дмитрий Алексеев. Выстроенная 
логистика AliExpress может по-
мочь брендам с доставкой в реги-
оны, в которые до сих пор обычные 
интернет-магазины «не рискова-
ли отправлять товары», рассужда-
ет Алексеев. Только 15% от общего 
числа заказов на AliExpress прихо-
дится на Москву и Санкт-Петер-
бург, говорил ранее РБК Марк За-
вадский.

Первым российским партнером 
AliExpress — еще год назад — стал 
магазин «220 Вольт», специали-
зирующийся на продаже садово-
го и  строительного инструмен-
та. Сотрудничество с «220 Вольт» 
проходило в  тестовом режиме: 
например, цены на товары мага-
зина приводились в долларах. Те-
перь «220 Вольт» будет «перепод-
ключен» к  площадке «AliExpress 
Молл», где цены будут указаны 
в рублях, говорит Завадский.

Директор онлайн-магазина 
«220 Вольт» Леонид Довладбе-
гян рассказал РБК, что  продажи 
через AliExpress пока не  пре-
вышают 1% от  общего оборота 
компании  — «это сопоставимо 
с  продажами магазина на  рос-
сийском eBay, но  при  этом они 
стабильно растут». Главный плюс 
сотрудничества с китайской тор-
говой площадкой — повышение 
узнаваемости бренда в регионах 

и странах Таможенного союза, Бе-
лоруссии и Казахстане, уточняет 
Довладбегян.

Впрочем, пока не  все ретей-
леры стремятся сотрудничать 
с  AliExpress. По  словам началь-
ника управления интернет-про-
движения «Связного» Михаила 
Морозова, аудиторию AliExpress 
на  данный момент привлекают 
преимущественно предложения 
из  бюджетных ценовых сегмен-
тов — средний чек посылки из Ки-
тая, где значимая доля принадле-
жит именно AliExpress, в 2014 году 
составлял порядка $25–30, напо-
минает он. В «Связном» в эту це-
новую категорию попадают аксес-
суары и самые дешевые телефоны, 
объем продаж которых постоянно 
падает, поэтому пока сотовый ре-
тейлер не планирует продажи че-
рез AliExpress, говорит Морозов.

ПЛОЩАДКИ ОТ ГИГАНТОВ

Торговая b2c-площадка AliExpress, 
входящая в группу компаний ки-
тайского холдинга Alibaba, в июле 
прошлого года впервые вошла 
в десятку сайтов с самой большой 
аудиторией в Рунете: по данным 
TNS, число уникальных пользова-
телей сайта тогда приблизилось 

к 16 млн (по всей России; аудито-
рия в возрасте 12–64 года). Через 
год, в июле 2015 года, аудитория 
AliExpress превысила 22 млн поль-
зователей: по популярности сайт 
обошел даже социальную сеть 
Facebook, следует из данных TNS.

По оценке директора по мар-
кетингу InSales Артема Соколо-
ва, средний чек на AliExpress со-
ставляет 1,2 тыс. руб. Это почти 
втрое меньше, чем  средний чек 
по всем онлайн-покупкам в Рос-
сии — 3,3 тыс. руб. с учетом достав-
ки (Data Insight и Insales, 2014 год).

По  итогам второго кварта-
ла 2015 года выручка бизнеса 
AliExpress выросла на 40% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2014 года и достигла $81 млн (об-
щая квартальная выручка Alibaba 
составила $3,3 млрд). При  этом 
в отчете Alibaba указывала на за-
медление темпов роста AliExpress 
в  связи с  девальвацией рубля 
и бразильского реала.

AliExpress, который начинает 
полноценно сотрудничать с рос-
сийскими продавцами, — не пер-
вый случай партнерства ино-
странных гигантов с  местными 
игроками. В  сентябре прошлого 
года интерес к российским мага-
зинам проявил eBay. По словам пи-

ар-директора eBay в России Кари-
ны Грошевой, на данный момент 
на площадке представлено около 
300 российских продавцов. В рам-
ках тестового периода, который 
продлится как минимум до кон-
ца этого года, продавцы не платят 
eBay за оформление заказов.

Первоначально eBay начал рабо-
тать с крупными магазинами, на-
пример Citilink.ru, Electrovenik.ru, 
Babadu.ru, Sela, Wikimart.ru. Летом 
этого года возможность продавать 
свои товары через площадку по-
лучил малый и  средний бизнес. 
До конца 2015 года eBay планиру-
ет предоставить российским про-
давцам доступ к международной 
аудитории своей площадки, уточ-
няет Грошева.

Руководитель «Яндекс.Маркет» 
Павел Алешин отмечает, что ки-
тайские маркетплейсы достаточно 
давно сотрудничают с российски-
ми магазинами, так же как и «Ян-
декс.Маркет»  — с  китайскими 
(например, на площадке уже ме-
сяц размещается китайский он-
лайн-магазин JD.com и  недавно 
начал сотрудничество китайский 
Dhgate). «Это здоровая конкурен-
ция, от которой в конечном ито-
ге выигрывают потребитель и от-
расль в целом», — говорит он. 

Самые популярные онлайн-магазины в России
Учитывается размер аудитории за сентябрь 2015 года в миллионах уникальных посетителей

Специализация Штаб-квартира 
Аудитория, 
млн чел.

Aliexpress.com Одежда, электроника, автотовары, товары для дома 
и сада, красоты и спорта и др.

Ханчжоу, Китай (есть российское 
представительство) 23,8

Ozon.ru Книги, электроника, товары для красоты и здоровья, 
детские товары, авиабилеты, отели и др. Москва 9,2

Mvideo.ru Бытовая техника и электроника Москва 7,3
Eldorado.ru Бытовая техника и электроника Москва 6,2

Wildberries.ru Одежда, электроника, товары для дома, спорта, 
игрушки, ювелирные товары Москва 6,1

Ulmart.ru Электроника, автотовары, детские товары, канце-
лярские товары, книги и музыка, авиабилеты и отели Санкт-Петербург 6,1

Dns-shop.ru Цифровая техника и электроника Владивосток 6,0

Lamoda.ru Одежда, обувь и аксессуары, товары для спорта, 
косметика и товары для красоты Москва 5,5

Svyaznoy.ru Мобильные гаджеты, компьютеры, электроника 
и аксессуары Москва 5,4

Alibaba.com Одежда, электроника, автотовары, товары для дома 
и сада, красоты и спорта и др. Ханчжоу, Китай 5,3

Источник: исследование TNS Web Index. TNS Russia

ФОТО: Depositphotos
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 АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК Кто производит лучшее крымское вино

Инвестор из долины
Самая дешевая линейка под 

брендом «Вилино» выпускается экс-
клюзивно для магазинов сети «Маг-
нит» и стоит на полке до 300 руб. за 
бутылку, рассказал РБК заместитель 
директора Alma Valley, винный кри-
тик Игорь Сердюк. Две следующих 
массовых линейки продаются в сег-
менте 500–700 руб. И, наконец, цена 
на самые дорогие «сортовые» вина, 
которые и участвуют в конкурсах, 
начинается от 1 тыс. руб. за бутылку. 
В этом году Alma Valley планирует 
выпустить около 500 тыс. бутылок, 
в следующем — до 1 млн бутылок, 
говорит Сердюк.

Исходя из размера виноградни-
ков и затрат на технику и строитель-
ство винодельни общие инвестиции 
в проект могли составить €30–
40 млн, считает Михаил Штырлин, 
владелец компании «Легенда Кры-
ма» (производитель и дистрибью-
тор крымских вин): «На технике и 
винодельне они явно не экономили, 
хотели сделать конфетку, — выска-
зывает мнение Штырлин. — В ито-
ге все выглядит очень эффектно и с 
точки зрения дизайна, и с точки зре-
ния оборудования». Генеральный 
директор Alma Valley Андрей Гри-
горьев подтвердил порядок цифр, 
отметив, что инвестиции в произ-
водство еще не завершены.

ФОРОССКИЙ ДАЧНИК

В июле 2015 года в Крым на Госсовет 
приезжала внушительная делегация 
чиновников и бизнесменов во гла-
ве с президентом Владимиром Пу-
тиным. Вскоре после этого в блогах 
со ссылкой на рассказы сотрудни-
ков Alma Valley появилась информа-
ция, что Путин и премьер-министр 
Дмитрий Медведев посетили имен-
но эту винодельню. Андрей Григо-
рьев подтвердил РБК визит высо-
копоставленных гостей, но не стал 
делиться подробностями, ссылаясь 
на то, что это был частный визит.

Кто угощал первых лиц государ-
ства вином — неизвестно: инвестор 

этого винодельч еского хозяйства 
официально никогда не раскры-
вался. В сентябре 2014 года о том, 
что проект Alma Valley развивают 
«cтруктуры, близкие к председате-
лю правления ВТБ Андрею Кости-
ну», писал журнал Forbes без ссы-
лок на источник информации. То, 
что винодельческое хозяйство яв-
ляется личным проектом одного из 
крупнейших российских банкиров, 
РБК подтвердили три источника из 
различных российских винных хо-
зяйств. Григорьев ограничился ком-
ментарием, что владелец — «круп-
ный российский инвестор, который 
участвовал в проекте с первого 
дня». Смены инвестора даже после 

изменения юрисдикции Крыма не 
происходило», добавил он.

О том, что крупный российский 
инвестор — это, возможно, глава 
ВТБ, можно судить лишь по кос-
венным сведениям. 18 октября 
журнал «Компания» сообщил, что 
Костин стал владельцем крымско-
го ООО «Фориан». «Эта фирма вла-
деет дачей в Форосе, где из года в 
год отдыхает Андрей Леонидович 
Костин, — сообщили «Компании» 
в пресс-службе ВТБ. — Никакой 
коммерческой деятельности она 
не ведет».

Действительно, с 12 февраля 
2015 года, согласно базе СПАРК, 
единственным владельцем «Фо-

БИЗНЕСМЕНЫ-ВИНОДЕЛЫ

 В сентябре 2014 года журнал Forbes написал о том, что структуры, 
близкие к председателю правления ВТБ Андрею Костину (справа), 
развивают завод полного цикла ООО «Инвест Плюс» в поселке Ви-
лино, который производит 500 тыс. бутылок вина под маркой Alma 
Valley в год. Сейчас общая площадь виноградников Alma Valley со-
ставляет 160 га, а инвестиции в проект оцениваются в €30–40 млн

 Структуры Романа Абрамовича (на фото) строят в селе Гай-Кодзор 
вблизи Анапы винодельню площадью 1500 кв. м. Инвестиции в проект 
оцениваются в $3–5 млн. Винодельческое хозяйство в Гай-Кодзоре 
имеет виноградник площадью 90 га и производит по 300 тыс. буты-
лок вина в год. Как писала в апреле газета «Ведомости», Абрамович 
«участвует в проекте «для души»: никаких коммерческих интересов 
он не преследует»

 Окончание. Начало на с. 1 
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Займы

риана» значится глава ВТБ. Эта 
компания зарегистрирована в 
крымском поселке Форос по адре-
су ул. Терлецкого, 10, — по этому 
же адресу находится бывший пи-
онерлагерь, реконструированный 
и перепрофилированный в кругло-
годичный пансионат семейного 
отдыха, соответствующий уровню 
четырехзвездочного отеля. Сумма 
проекта, указанная на сайте адми-
нистрации Ялты, — $11,8 млн.

По тому же адресу, что и «Фо-
риан», зарегистрирована еще одна 
компания  — ООО «Ист Инвест-
ментс» (ее профиль  — деятель-
ность гостиниц с ресторанами). Это 
единственные компании, зареги-
стрированные по данному адресу.

По данным СПАРК, дочерняя 
структура «Ист Инвестментс»  — 
ООО «Инвест Плюс» — операцион-
ная компания винного хозяйства 
Alma Valley. Меньше 1% «Инвест 
Плюс» принадлежит ее админи-
стративному директору бывшему 
мэру Фороса и замдиректора пан-
сионата имени Терлецкого Викто-
ру Волкову. Он же является генди-

ректором «Фориана» — той самой 
дачи, которой владеет Костин. 
«Я знаю, что Волков давно живет 
в Форосе, но есть ли у него каки-
е-то другие проекты, кроме Alma 
Valley, в которых он участвует, я не 
знаю», — говорит Григорьев. Кроме 
того, пансионат имени Терлецкого 
и ООО «Ист Инвестментс» объеди-
няет фигура Ирины Мажейка — она 
гендиректор обеих этих структур.

Наконец, до июня 2015 года 
миноритарным совладельцем 

(0,01%) «Ист Инвестментс» был, 
по данным СПАРК, Вадим Пуш-
карев. Бывший предправления 
ВТБ на Украине  — его полный 
тезка.

На отправленные РБК в поне-
дельник днем вопросы ВТБ до сих 
пор не ответил. По телефонам са-
натория Терлецкого и ООО «Ист 
Инвестментс» весь день никто не 
отвечал. 

При участии Ксении Шамакиной

ЗАЙМЫ «Лента» предложит 
инвесторам допэмиссию

$150 млн  
в ускоренном режиме
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Один из крупнейших ретей-
леров России, «Лента», начал 
размещение допэмиссии, 
чтобы привлечь $150 млн. 
В рамках сделки часть своего 
пакета бумаг также планирует 
продать акционер — Евро-
пейский банк реконструкции 
и развития.

УСЛОВИЯ РАЗМЕЩЕНИЯ

 Четвертый по обороту публичный 
ретейлер России, петербургская 
компания «Лента» во вторник ве-
чером объявила о начале разме-
щения бумаг, чтобы привлечь око-
ло $150 млн. Компания предложит 
инвесторам глобальные депозитар-
ные расписки (ГДР), говорится в со-
общении «Ленты». Также компания 
объявила, что в рамках сделки часть 
своего пакета планирует реализо-
вать один из основных акционе-
ров компании — Европейский банк 
реконструкции и развития (ЕБРР). 
Как говорится в документе ретей-
лера, ЕБРР уведомил его, что пла-
нирует продать часть своей доли 
в форме ГДР в размере $100 млн, 
«с возможностью увеличить долю 
до $150 млн».

Размещение бумаг проходит 
по ускоренной процедуре фор-
мирования книги заявок. Органи-
заторами сделки выступают ин-
вестбанки Credit Suisse, JP Morgan 
и «ВТБ Капитал». После размеще-
ния предусмотрен период ограни-
чения продажи акций на 90 дней 
для ЕБРР и Luna Inc. (представляет 
интересы одного из основных ак-
ционеров TPG Capital). По данным 
участников размещения, инвесто-
ры ожидают, что «Лента» проведет 
размещение по $7,7–10 за бумагу. 
А значит, с дисконтом около 9% к 
стоимости ГДР на закрытии торгов 
в Лондоне. По данным источников, 
за два с половиной часа с открытия 
книги были собраны заявки на всю 
сумму размещения.

Привлеченные средства ретей-
лер рассчитывает направить на 
финансирование программы раз-
вития. Как сообщает компания в 
раскрытии, средства обеспечат ей 
дополнительную финансовую гиб-
кость, что, в свою очередь, позволит 
открыть минимум 40 гипермарке-
тов в 2016 году (раньше компания 
планировала открыть в следую-
щем году 32 гипермаркета). Также 
ретейлер надеется сохранить или 
увеличить темпы открытия магази-
нов в 2017-м и в последующие годы.

ИНВЕСТОР НАЙДЕТСЯ

В конце марта 2015 года в рамках 
SPO «Лента» привлекла $225 млн. 
Формирование книги заявок инве-
сторов тогда тоже шло в ускорен-
ном режиме: прием заявок начался 
в понедельник, 23 марта, вечером и 
был окончен в ночь с понедельника 
на вторник. Тогда «Лента» разме-
стила 35,2 млн новых акций (около 
8% от уставного капитала компа-
нии) в форме GDR по цене $6,4 за 
одну ценную бумагу. Это ниже $10, 

цены первичного размещения ре-
тейлера, которое прошло в начале 
2014 года. Тогда акционеры выру-
чили $952 млн за 22% сети «Лента».

При SPO в марте «Лента» указы-
вала, что сделка нужна, чтобы «еще 
более усилить финансовые показа-
тели, предоставить дополнитель-
ные возможности, чтобы ускорить 
экспансию сети». Организато-
ры прошлого размещения были 
те же — Credit Suisse, JP Morgan и 
«ВТБ Капитал». Ведущим якорным 
инвестором размещения тогда стал 
Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ).

В материалах для текущего раз-
мещения компания указывает, что 
может быть привлекательной для 
инвесторов благодаря устойчивому 
развитию, крупному земельному 
банку и договоренностям о покуп-
ке еще 20 участков, что поспособ-
ствует открытию новых магазинов, 
а также благодаря доступу к зна-
чительному объему невыбранного 
долгового финансирования.

Старший аналитик Райффай-
зенбанка Наталья Колупаева счи-
тает, что привлечь инвесторов на 
такой объем будет не так уж слож-
но. «Аппетиты развития бизнеса 
ретейлеров-лидеров сейчас огра-
ничиваются только доступностью 
финансирования. Компания видит, 
что сейчас есть новые интересные 
площадки по существенно более 
привлекательной цене, чем до кри-
зиса. А в условиях, когда уровень 
долга к EBITDA около 3, долговую 
нагрузку уже не так комфортно на-
ращивать», — объясняет Колупаева 
решение компании о размещении.

По итогам третьего квартала 
2015 года «Лента», как и другие пу-
бличные ретейлеры, понизила го-
довой прогноз роста выручки до 
29–33% против прежнего диапазо-
на — 34–38%. Как сообщала компа-
ния, пересмотр прогноза был сде-
лан из-за волатильного поведения 
покупателей. Вместе с тем компа-
ния повысила прогноз капиталь-
ных затрат до конца 2015 года до 
35 млрд руб. против около 30 млрд 
руб., заявлявшихся ранее.

В первом полугодии 2015 года 
продажи «Ленты» выросли на 
33,8%, до 114,9 млрд руб. Чистая 
прибыль увеличилась на 10,7% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, до 3 млрд руб. 
Общее число магазинов «Ленты» по 
состоянию на 30 сентября 2015 года 
составило 149, из них 122 гипер-
маркета и 27 супермаркетов. Тор-
говая площадь сетей «Ленты» по со-
стоянию на 30 сентября 2015 года 
составила 787,8 тыс. кв. м (+38,3% 
по сравнению с показателем на 
30 сентября прошлого года).

Во вторник к закрытию торгов 
на Лондонской торговой бирже 
бумаги «Ленты» выросли на 2,95%. 
Капитализация компании состави-
ла $3,6 млрд. Основные акционеры 
сети — TPG (35,5%), ЕБРР (11,49%). 
Директора и менеджмент владеют 
1,14%, еще 51,82% бумаг в свобод-
ном обращении. 

При участии  
Альберта Кошкарова

 Винный дом «Абрау-Дюрсо» 
под Новороссийском, принадлежа-
щий семье бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова (справа), в мае 2015 года 
приобрел контрольный пакет (51% ак-
ций) ростовского производителя вин 
ГК «Ведерниковъ». В нее входят УК 
«Донвинпром», Миллеровский винза-
вод и хозяйство «Ведерники», которое 
производит вина из таких местных 
сортов винограда, как «красностоп 
золотовский», «цимлянский черный», 
«сибирьковый», «голубок»

 У президента НК «ЛУКОЙЛ» Ва-
гита Алекперова (на фото) возле 
Гурзуфа есть винодельческое хозяй-
ство Chateau Cotesde Saint-Daniel. 
Как сообщает Forbes, в хозяйстве 
имеется виноградник площадью 
20 га и винодельня, рассчитанная 
на выпуск 40 тыс. бутылок сухих, 
полусладких, десертных вин и пор-
твейновФ
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Так говорил Андрей Костин

В июне 2015 года глава ВТБ, 
выступая на годовом общем 
собрании ВТБ, объяснял, почему 
бизнес в Крыму является риско-
ванным для любой российской 
компании: «Моя гражданская 
позиция — я бы, конечно, рабо-
тал в Крыму. Я из тех, кто пишет 
«Крым наш» в два слова, а не в 
одно. В условиях санкций любая 

российская компания, включая 
банки, если будут работать в 
Крыму, то персональные санк-
ции могут превратиться в более 
жесткие санкции — включая 
замораживание средств, дол-
ларовых счетов, что, конечно, 
нанесло бы непоправимый 
ущерб крупнейшим российским 
банкам».
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БАНКИ Агентство Fitch предупредило «Уралсиб» об угрозе нарушения правила ЦБ 

Норматив под угрозой
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Достаточность капитала 
первого уровня банка «Урал-
сиб» в январе 2016 года может 
упасть ниже нормативных 
значений, считает Fitch 
Rating. Капитал банка съедает 
просрочка и дочерние ком-
пании.

ТРИ ПРИЧИНЫ

Во вторник, 20 октября, между-
народное рейтинговое агент-
ство Fitch понизило долгосроч-
ный рейтинг дефолта эмитента 
по обязательствам в иностран-
ной валюте банка «Уралсиб» в 
валюте с B до B- и поместило на 
пересмотр с возможностью по-
нижения.

Как отмечается в пресс-релизе 
агентства, уже в январе будущего 
года норматив достаточности ка-
питала первого уровня «Уралсиба» 
может снизиться с текущих 6,8 до 
4,8% (установленный ЦБ минимум  
составляет 6%) в результате трех 
событий. Во-первых, ежегодно 
банк вычитает из регулятивного 
показателя базового капитала 20% 
своих инвестиций в СГ «Уралсиб». 
Во-вторых, ожидается, что «Урал-
сибу» придется переклассифици-
ровать бессрочный долг из капи-
тала первого уровня во второй. 
В-третьих, есть вероятность, что 
«Уралсибу» придется создать ре-
зервы в размере 12% от капита-
ла под обесценение конвертируе-
мых бондов дочерней лизинговой 
компании. В результате банк стол-
кнется с риском нарушения нор-
матива достаточности капитала 
первого уровня, если он не будет 
докапитализирован, считает Fitch.

АВИАЦИЯ Совладелец S7 купил контрольный пакет проблемной авиакомпании

Новый хозяин «Трансаэро»

КРЕДИТОРЫ ПОДУМАЮТ

Владислав Филев сообщил РБК, что 
у акционеров S7 «есть план урегу-
лирования отношений с кредито-
рами «Трансаэро». О подробностях 
плана он говорить отказался, от-
метив лишь, что новые акционе-
ры «всеми силами постараются 
избежать банкротства авиакомпа-
нии». Иски о банкротстве «Тран-
саэро» в конце прошлой — нача-
ле этой недели подали Сбербанк и 
Альфа-банк. Вчера в газете «Ком-
мерсантъ»  появилась информация 
о том, что со дня на день у компа-
нии может быть отозван сертифи-
кат эксплуатанта.

Долг «Трансаэро» составляет 
около 260 млрд руб., из них 160 
млрд приходится на лизинг само-
летов, 85 млрд руб. — на банков-
ские кредиты, остальное — задол-
женность топливным компаниям, 

аэропортам и поставщикам ус-
луг. На вопрос о том, возобновят 
ли кредиторы «Трансаэро» пере-
говоры о реструктуризации долга 
после сделки с Филевым, топ-ме-
неджер одного из банков — круп-
нейших кредиторов авиакомпа-
нии ответил, что это «зависит от 
условий».

Впервые информация о том, что 
группа S7 может поучаствовать в 
спасении «Трансаэро», появилась в 
начале сентября. Как сообщал тогда 
РБК, представители ВТБ предлага-
ли передать «Трансаэро» в управ-
ление S7 на совещании в Минэко-
номразвития 2 сентября — уже на 
следующий день после того, как на 
совещании у первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова было реше-
но передать 75% плюс одна акция 
«Трансаэро» «Аэрофлоту».

«Это [переход «Трансаэро» под 
управление S7] позволило бы в 
большей степени гарантировать 
права кредиторов перевозчика», — 

говорил тогда РБК источник, близ-
кий к одному из кредиторов ави-
акомпании.

«Хорошо все, что не приведет 
к банкротству авиакомпании. Так 
что эта сделка — радостная весть 
для Промсвязьбанка. Надеюсь, что 
новый менеджмент учтет интере-
сы кредиторов «Трансаэро». Банк 
готов к конструктивным пере-
говорам о способах и возможно-
стях возврата, реструктуризации 
долга», — сказал вчера РБК пер-
вый зампред правления Пром-
связьбанка Владимир Яшин. Долг 
«Трансаэро» Промсвязьбанку со-
ставляет 7,5 млрд руб., в залоге у 
банка также находится четыре са-
молета авиаперевозчика.

ПРОБЛЕМНЫЙ 
АВИАПЕРЕВОЗЧИК

Межведомственная комиссия под 
председательством первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова 1 

сентября приняла решение о пе-
редаче «Трансаэро» «Аэрофлоту» 
за символический рубль. Предпо-
лагалось, что «Аэрофлот» обеспе-
чит выполнение обязательств по 
перевозке пассажиров своего кон-
курента, оплате услуг аэропортов 
и ТЗК, выплате заработной платы 
персоналу. Обслуживание кредит-
ных обязательств «Трансаэро» «Аэ-
рофлот» должен был взять на себя 
только после согласования про-
граммы реструктуризации кре-
дитного долга с банками. 3 сентя-
бря совет директоров «Аэрофлота» 
принял к рассмотрению оферту ак-
ционеров «Трансаэро» о продаже 
госкомпании 75% плюс одна ак-
ция «по цене указанного пакета 
акций не более 1 (один) рубль». 
Срок оферты, согласно решению, 
истекал 28 сентября.

С начала сентября «Аэрофлот» 
взял компанию в управление. Тог-
да же ее возглавил бывший замген-
директора «Аэрофлота» Дмитрий 

 Окончание. Начало на с. 1 

В 2015 году основной акционер «Уралсиба» Николай Цветков (на фото) внес в капитал банка 17,6 млрд руб. Агентство Fitch считает, что в 2016-м «Уралсибу» 
снова потребуется докапитализация
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Десять 
миллионов 
пассажиров

ЗАО «Группа компаний С7» 
на 100% принадлежит ос-
нователям авиакомпании 
«Сибирь» Владиславу и 
Наталье Филевым. Владеет 
97% акций четвертой по 
пассажиропотоку в России 
авиакомпании «Сибирь» и 
100% девятой — «Глобус» 
(обе выполняют полеты 
под брендом S7 Airlines). 
В 2014 году авиакомпа-
нии группы перевезли 
10,06 млн пассажиров. Со-
вокупная выручка компа-
ний в 2014 году составила 
86,1 млрд руб., чистая при-
быль — 1,39 млрд руб.



21 октября 2015 года
Среда

No 193 (2210)
 | БИЗНЕС | 19

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Банки. Авиация.
Мнение о российской операционной системе

ДМИТРИЙ КОМИССАРОВ, 
генеральный директор и основатель компании «Новые облачные технологии»

Широко открытые окна: зачем России 
своя операционная система

С точки зрения интересов 
государства необходимость 
в контролируемой операцион-
ной системе, безусловно, есть. 
Запрос на подобный продукт 
связан с потребностью обе-
спечения информационной 
безопасности.

РИСКИ

Процессы выявления уязвимо-
сти информационных систем 
устроены по многоступенчатому 
принципу: хорошие (или плохие) 
хакеры ищут уязвимость инфор-
мационной системы, затем со-
общают о находке разработчику, 
либо же разработчик выявля-
ет уязвимости самостоятельно. 
Далее разработчик  пишет план 
борьбы с ними, куда может на 
свое усмотрение включить или 
не включить уведомление поль-
зователя об уязвимости.

Таким образом, если пользо-
ватель не может контролировать 
все звенья, а компании-разработ-
чики не обязаны информировать 
обо всех угрозах, гарантировать 
полную безопасность уже нельзя. 
История уязвимости будет только 
у разработчика системы. Владеет 
контролем только тот, кто первый 
узнает об ошибках системы.

Основные риски озвучены 
бывшим сотрудником АНБ Эдвар-
дом Сноуденом: например, ком-
пьютеры с ОС Microsoft Windows 
находятся под полным контро-
лем, случаи неконтролируемой 
установки обновлений происхо-
дят постоянно, а в Windows 10 они 
просто легализованы на уровне 
лицензионного соглашения. Как 
именно будет обновляться систе-
ма — решает только компания.

Для частных лиц и предпри-
нимателей в этом, наверное, нет 
ничего страшного. Но если мы го-
ворим о госсекторе и стратегиче-
ских предприятиях — это суще-
ственный риск. Особенно если 
учитывать непростую внешне-
политическую ситуацию.

СИСТЕМНАЯ КАРМА

Однажды попытка создать на-
циональную ОС уже предпри-
нималась: в 2011 году в рамках 
программы «Информационное 
общество» был инициирован кон-
курс на анализ возможности соз-
дания Национальной программ-
ной платформы (НПП). Основой 
для НПП могло быть либо свобод-
ное программное обеспечение, 
либо отечественный софт. Проект 
вызвал много обсуждений и кри-
тики, за него боролись такие вли-
ятельные игроки, как «Армада» 

и «Ростехнологии». Однако выи-
грать конкурс Минкомсвязи и воз-
главить консорциум разработчи-
ков удалось компании «ПингВин 
Софтвер», которой я руководил.

Компания предложила в три 
раза меньшую цену и собрала 
более 200 специалистов, включая 
академиков, докторов и кандида-
тов наук из профильных институ-
тов Академии наук, что было важ-
ным в критериях конкурса.

Мы проделали аналитическую 
работу по анализу законодатель-
ства, подготовили предложения 
по созданию фондов алгоритмов 
и программ по возможным за-
менам импортного ПО, а также 
представили прототипы опера-
ционных систем и систем управ-
ления базами данных на Linux и 
PostgreSQL для дальнейшего ана-
лиза их пригодности в государ-
ственном секторе.

В программе «Информацион-
ное общество» было предусмо-
трено более десятка меропри-
ятий с бюджетом около 1 млрд 
руб. Впоследствии на основа-
нии разработанных консорци-
умом документов должно было 
начаться тестирование операци-
онных систем, пилотные проек-
ты, создание фонда алгоритмов 
и программ.

Но ничего из этой программы 
не было выполнено. Новый состав 
Министерства связи не стал де-
лать никаких шагов по созданию 
НПП. Министр Никифоров пла-
нировал масштабное партнер-
ство с корпорацией Microsoft, 
создание национальной плат-
формы в таком контексте уже 
не было приоритетом. В резуль-
тате на потраченные 5 млн руб. 
мы имеем — отчеты, регламенты 
ФАП, прототипы. Но пропущены 
мероприятия по тестированию 
и собственно разработке нацио-
нальной операционной системы.

СИСТЕМНЫЙ ВОПРОС

В связи с обострением темы ин-
формационной безопасности 
сейчас мы видим вторую инкар-

нацию идеи контролируемой 
программной платформы. Чле-
ны наблюдательного совета Ин-
ститута развития интернета де-
кларируют, что отечественная 
операционная система появится 
к 2025–2030 годам. Слышатся го-
лоса о том, что этот проект можно 
реализовать скромными силами.

В реальности, чтобы создать, 
например, свой Linux, нужно 
500  инженеров и 2–3 млрд руб. 
в год. В таком случае через два-
три года будет свой дистрибутив 
с достаточно хорошей эксперти-
зой в основных подсистемах и 
поддержкой железа.

Проблема в том, что руковод-
ство Минкомсвязи по-прежнему 
не уверено, нужна ли нам имен-
но национальная операционная 
система. Не так давно министр 
вновь заявлял, что каждая страна 
в отдельности не должна закры-
ваться в своем технологическом 
развитии, что неминуемо прои-
зойдет, если в каждой стране со-
здать собственную национальную 
ОС. И лучшим выходом будет объ-
единиться и создавать интерна-
циональные проекты.

На самом деле в России есть ко-
манды, способные осилить созда-
ние операционной системы и без 
поддержки извне. Это, например, 

«1С», «Лаборатория Касперского», 
ABBYY. В ущерб основному биз-
несу, конечно, но теоретически 
сделать они это могут.

Главное  — принять оконча-
тельное решение, а не колебаться, 
как это было четыре года назад. 
Создание своей ОС — недешевое 
стратегическое решение. И если 
государство считает, что его без-
опасность зависит о реализации 
такого решения, то стоит учесть — 
проект потребует тщательного 
планирования на начальном эта-
пе и исключает шапкозакидатель-
ство. Это забег длиной в несколь-
ко напряженных лет.

«Проблема в том, что руководство 
Минкомсвязи по-прежнему не уверено, нужна 
ли нам именно национальная операционная 
система. Не так давно министр вновь заявлял, 
что каждая страна в отдельности не должна 
закрываться в своем технологическом развитии, 
что неминуемо произойдет, если в каждой 
стране создать собственную национальную ОС»

Уже в январе будущего года норматив 
достаточности капитала первого уровня 
«Уралсиба» может снизиться с текущих 
6,8 до 4,8%, говорится в пресс-релизе Fitch

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

В России есть команды, способные 
осилить создание операционной 
системы и без поддержки извне. 
Это, например, «1С», «Лаборатория 
Касперского», ABBYY.

ФОТО: из личного архива

«Fitch сделало гипотетиче-
ское предположение по сниже-
нию нормативов достаточности 
основного капитала, основыва-
ясь на проекте новых правил 
расчета капитала по «Базель III», 
которые еще не утверждены и 
более того, проходят активное 
обсуждение с регулятором», — 
пояснил РБК зампред банка 
«Уралсиб» Алексей Сазонов. При 
этом, по его словам, предполо-
жение Fitch в отношении бан-
ка некорректное, так как у по-
следнего в составе основного 
капитала учитывается бессроч-
ный субординированный заем, 
который не подпадает под ре-
классификацию в дополнитель-
ный капитал в случае введения 
новых правил.

ПОКАЗАТЕЛИ ПАДАЮТ

Агентство указывает, что в пер-
вом полугодии финансовые по-
казатели банка продолжили 
слабеть: из-за роста стоимости 
привлеченных средств чистая 
процентная маржа снизилась с 6 

до 2%, доля отчислений в резер-
вы выросла с 2 до 6% от портфе-
ля. «Доля неработающих креди-
тов (просрочены более 90 дней) 
увеличилась с 11 до 15%», — под-
считало Fitch.

Убыток банка превысил 
10   млрд руб., капитал за пол-
года сократился на 9,6 млрд до 
25,1  млрд руб., следует из его 
МСФО за полгода. «Есть значи-
тельный риск, что из-за приня-
тия тех или иных решений в от-
ношении «Уралсиба» некоторые 
его кредиторы могут понести по-
тери», — считает Fitch.

В агентстве отмечают, что пока 
неизвестны результаты проверок, 
которые проводят в банке пред-

ставители Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ) и ЦБ. Как 
ранее писал РБК,  Банк России 
при участии АСВ с прошлой пят-
ницы   проводит проверку бан-
ка «Уралсиб». «Целью проверки 
является оценка полноты и сво-
евременности исполнения бан-
ком ранее выданных рекоменда-
ций», — уточнила пресс-служба 
банка «Уралсиб». «Регулятор, в 
частности, проверяет, как прошла 
недавняя докапитализация бан-
ка», — добавил источник, близкий 
к «Уралсибу».

В августе основной акцио-
нер «Уралсиба» Николай Цвет-
ков пополнил капитал банка на 
15,2   млрд руб. деньгами, зем-
лей и недвижимостью. Всего в 
2015 году Цветков внес в капи-
тал банка 17,6 млрд руб., не счи-
тая списания субординированно-
го займа в начале года. После всех 
этих действий капитал банка со-
ставляет 42,2 млрд руб. (на 1 сен-
тября). Объем резервов на воз-
можные потери — 35,6 млрд руб., 
сообщала ранее РБК пресс-служба 
«Уралсиба».

Проверка ЦБ, проведенная в 
«Уралсибе» в начале года, выя-
вила недоначисленные резер-
вы на 9,9 млрд руб., говорила 
пресс-служба банка. Замдирек-
тора группы «Рейтинги финан-
совых институтов» S&P Сер-
гей Вороненко ранее отмечал, 
что в январе и феврале банк 
пополнил капитал, выпустив 
субординированные облига-
ции на $77,3  млн и переофор-
мив субординированный кре-
дит на $71,6  млн, выданный 
ранее «связанной стороной», в 
бессрочный долг. В то же время 
Вороненко указывал, что про-
блемы с капиталом «Уралсиба» 
этим не были решены. 

Сапрыкин. Но через пару недель 
стало понятно, что «Аэрофлот» 
может быть не в состоянии спасти 
«Трансаэро». Уже 15 сентября Гер-
ман Греф, председатель правле-
ния Сбербанка, консультанта «Аэ-
рофлота» и крупного кредитора 
«Трансаэро», заявил, что банкрот-
ство должника не исключено. «По 
всем показателям «Трансаэро» — 
уже банкрот», — заявил Греф. Вслед 
за ним про банкротство заговори-
ли и чиновники, которые до этого 
уповали на то, что «Аэрофлот» вы-
тащит «Трансаэро» из ямы. Срок 
оферты акционеров «Трансаэро» 
«Аэрофлоту» истек 28 сентября, но 
сделка так и не состоялась.

Формально продавцам не уда-
лось собрать необходимый па-
кет. Ольга Плешакова говорила 
РБК, что ее муж Александр Пле-
шаков собрал чуть меньше 60%, а 
банки-кредиторы — ВТБ (в залоге 
25% плюс одна акция) и МКБ, по 
ее словам, отказывались снимать 
залоги с акций.

1 октября на заседании у пре-
мьер-министра Дмитрия Мед-
ведева было принято решение о 
банкротстве авиакомпании. «Аэ-
рофлот» отказался от сделки, но 

взял на себя обязательство пе-
ревезти пассажиров конкурента 
до 15 декабря или 95% всех кли-
ентов, остальным была обещана 
компенсация. В тот же день Ро-
савиация запретила «Трансаэро» 
продажу новых билетов. После 
этого 12 банков-кредиторов на-
писали письмо Медведеву, в кото-
ром указали, что банкротство ави-
акомпании приведет к ухудшению 
конкурентной среды и качества 
авиаперевозок в стране, а также 
к существенному недофинанси-
рованию реального сектора эко-
номики со стороны банков-кре-
диторов и лизинговых компаний. 
Из них шесть банков-кредиторов 
в понедельник обратились к Пле-
шаковой, возглавляющей совет ди-
ректоров «Трансаэро», с требова-
нием сменить гендиректора, так 
как у Сапрыкина, по их мнению, 
«очевидный конфликт интересов».

На днях сразу два крупных кре-
дитора «Трансаэро» — Сбербанк и 
Альфа-банк — подали иски о бан-
кротстве. О намерении подать иск 
о банкротстве заявил и ВТБ. 

При участии Елены Тофанюк 
и Тимофея Дзядко
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Банки снижают ставки по вкладам в долларах и евро

Ненужная валюта
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

В октябре ставки по депозитам 
в валюте снизились в среднем 
на 0,2 п.п. У банков нет по-
требности в валюте, а значит, 
доходность вкладов в долларах 
и евро упадет еще сильнее. 
Что делать вкладчикам?

За последний месяц у владельцев 
валюты стало еще меньше вариан-
тов размещения средств. Средняя 
ставка по вкладам на срок от трех 
месяцев до года в сентябре упала 
на 0,17% п.п., до 1,55%. К сниже-
нию привели действия трех кре-
дитных организаций, понизивших 
доходность валютных депозитов.

БАНКИ СНИЖАЮТ СТАВКИ

Сбербанк с 16 октября уменьшил 
ставки на 0,15—0,8 п.п. по вкла-
дам в долларах и от 0,05–0,9 п.п. 
по вкладам в евро. Альфа-банк 
понизил доходность депозитов 
в долларах на 6 и 12 месяцев на 
0,5 п.п., а Московский кредитный 
банк (МКБ) — сразу на 0,5–1 п.п. в 
долларах и на 0,25–0,75 п.п. в евро.

Кроме того, банки отказывают-
ся от вкладов на короткие сроки и 
повышают минимальную сумму 
для открытия депозита. Так, Пром-
связьбанк вывел из своей продук-
товой линейки валютный вклад 
сроком на три месяца. Альтерна-
тивой должны стать вклады «Моя 
выгода» и «Максимум возмож-
ностей», рассказывает начальник 
управления депозитных и расчет-
ных продуктов Промсвязьбанка 
Наталья Волошина. Первый можно 
разместить минимум на 181 день, 
а второй — на 367 дней. В итоге те-
перь открыть краткосрочный депо-
зит можно только в 10 из 15 круп-
нейших кредитных организаций.

Еще одно ограничение для 
вкладчиков — минимальная сумма 
депозита. У трех банков нет вкла-
дов на сумму $1 тыс. или €1 тыс. 
У ВТБ24 и Райффайзенбанка можно 
открыть вклад, имея на руках сум-
му от $3 тыс. или €3 тыс., у «Русского 
стандарта» — от $5 тыс. или €5 тыс.

Райффайзенбанк увеличил 
минимальную сумму валютно-
го вклада еще в июне. Увеличе-
ние связано с окупаемостью это-
го продукта, отмечает начальник 
управления развития отношений 
с обеспеченными клиентами и не-
кредитных продуктов Райффай-
зенбанка Дамь ен Леклер. «По всем 
продуктам мы рассчитываем се-
бестоимость, которую должна по-
крывать их доходность. По валют-
ным депозитам доходность у банка 
ниже, чем по рублевым, поэтому 
для получения одинаковой мини-
мальной доходности мы увеличи-
ли минимальную сумму по вкла-
дам в валюте», — поясняет он.

ДОЛЛАРЫ НЕ НУЖНЫ

Действия банков объясняются тем, 
что у них нет потребности в валюте. 
Рост ставок осенью прошлого года 
был связан с тем, что во время ва-
лютной паники многие люди на-

чали снимать деньги с валютных 
депозитов, менять рубли на валюту 
и хранить ее в сейфовых ячейках 
или просто дома. Чтобы остановить 
отток валюты, банки были вынуж-
дены повышать ставки даже себе 
в убыток, рассказывает управляю-
щий партнер НАФИ Павел Самиев.

Сейчас ситуация нормализо-
валась. Благодаря притоку кор-
поративных клиентов у крупных 
банков нет дефицита валюты. 
А  поскольку спрос на новые ва-
лютные кредиты почти нулевой, 
валюта населения банкам не нуж-
на и нет необходимости держать 
высокие ставки, говорит аналитик 
«ВТБ Капитала» Михаил Никитин.

Что будет происходить со став-
ками дальше? До конца года повы-
шения ставок по валютным вкла-
дам не ожидается, предупреждает 
начальник управления некредит-
ных продуктов и дистанционного 
обслуживания МКБ Наталья Розен-
берг. «Рынок возвращается к тра-

диционным депозитам сроком на 
год и с фиксированной доходно-
стью», — отмечает он.

«Мы наблюдаем общую тенден-
цию понижения ставок по срочным 
вкладам, и валютные вклады не яв-
ляются исключением», — говорит 
начальник управления депозит-
ных и расчетных продуктов Хоум 
Кредит Банка Надежда Куликова.

Снижение будет зависеть от 
действий финансовых регулято-
ров — Банка России, Федеральной 
резервной системы США и Ев-
ропейского центрального банка. 
Если никто из них не будет менять 
ключевые ставки, то уже в первом 
квартале 2016 года доходность 
валютных вкладов в российских 
банках вернется на докризисный 
уровень — около 0,5% по депози-
там до года, прогнозирует главный 
экономист «Ренессанс Капитала» 
Олег Кузьмин.

ЧТО ВЫБРАТЬ

По-преж нему максимальную до-
ходность можно получить по дол-
ларовым депозитам — вклад на год 
принесет в среднем 2,51%. Лучшее 
предложение у Хоум Кредит Банка 
и Бинбанка — ставка по годовым 
вкладам в долларах «Доходный 
год» (Хоум Кредит Банк) и «Хит се-
зона» (Бинбанк) составляет 3,5%. 
Самая высокая доходность по го-
довым депозитам в евро у Хоум 

Кредит Банка — 3,5% (вклад «До-
ходный год»).

Если вы не планируете тратить 
деньги с депозита в течение дли-
тельного времени и хотите зафик-
сировать высокую ставку, стоит 
открыть депозит на срок от шести 
месяцев до года, советует Кузь-
мин. Размещать деньги на более 
длительный срок не имеет смыс-
ла — через два года ставки в банках 
могут вырасти.

Если же вы переживаете, что ва-
лютная паника может повторить-
ся, то лучше ограничиться вкла-
дами на три месяца, предлагает 
Самиев. Ставки по ним ниже, но вы 
сможете оперативно переклады-
вать деньги, не теряя процентов.

Если банк предлагает доходность 
по валютным вкладам выше сред-
ней по рынку, вкладчикам стоит 
быть осторожными. Скорее всего, 
это премия за риск и банк не очень 
надежен. В этом случае, по мнению 
Никитина из «ВТБ Капитала», луч-
ше выбрать один из крупных бан-
ков либо депозит в рублях. 

Действия банков объясняются тем, что у них 
нет потребности в валюте. Так как спрос 
на новые валютные кредиты почти нулевой, 
валюта населения банкам не нужна и нет 
необходимости держать высокие ставки

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. в 15 крупнейших банках
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG

Банки 
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Название вклада
$ € $ € $ €

Сбербанк 0,45 0,40 1,15 0,60 1,65 0,90 «Сохраняй»

ВТБ24 – – – – – – Минимальная сумма для открытия вклада — $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,30 0,30 1,10 «Победа»

Газпромбанк 1,00 0,70 2,00 1,20 2,55 1,85 «Сезонный максимум»

Россельхозбанк 1,50 0,85 2,20 1,25 3,35 2,50 «Золотой»

Банк Москвы 0,30 0,15 0,95 0,70 1,40 1,35 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк – – – – – – Минимальная сумма для открытия вклада — $3 тыс. и €3 тыс.

Промсвязьбанк – – «Моя копилка»

Банк «Открытие» 1,10 0,85 1,85 1,30 2,55 2,10 «Комфортный online»

Хоум Кредит Банк – – – – 3,50 3,50 «Доходный год»

Бинбанк 2,50 2,00 3,00 2,25 3,50 2,75 «Хит сезона»

«Уралсиб» 0,70 0,70 1,00 1,00 1,20 «Выгодный»

Росбанк 0,70 0,20 1,20 0,50 1,00 «150 лет надежности»

МКБ 1,50 1,25 2,00 1,75 2,50 2,25 «Все включено»

«Русский стандарт» – – – – – – Минимальная сумма для открытия вклада — $5 тыс. и €5 тыс.

Средняя ставка 1,01 0,74 1,75 1,18 2,43 1,97

Источник: данные с официальных сайтов банков
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